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Aesa aponta que 17 
açudes estão em 
situação crítica na PB
Mananciais têm menos de 5% do seu volume total; outros 21 reservatórios monitorados 
pela agência estão com armazenamento abaixo dos 20% da capacidade. Página 3
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Governador João Azevêdo (E) anunciou, ontem, o envio do veículo para a sede do Corpo de Bombeiros de Sumé, que será inaugurada nos próximos dias. Página 6

Cariri vai receber viatura dos Bombeiros

Fo
to

: M
ar

cu
s 

A
nt

on
iu

s

Funcionários I Um dos bairros mais antigos da 
capital possui opções de lazer para jovens. Página 8

Governador prestigia formatura 
de aspirantes a oficial da PM
João Azevêdo foi homenageado pela turma de 32 
formandos e destacou a relevância do trabalho da 
Polícia Militar em meio à pandemia. Página 4

NA PARAÍBA

A covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

148.003

6.534.951

65.686.172

3.338

175.981

1.514.549
Fonte - PB: SES-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

CASOS Se por acaso, na estrada o presente se cruzar 
com o passado, lembre-se: o tempo muda muitas coisas. 

Outras jamais mudam.  Página 10

Carlos Pereira

Colunas

A Cruz do Gavião é um monumento religioso que foi 
erigido após a morte do cangaceiro Gavião, homem do bando 

do guerreiro togado Augusto Santa Cruz.  Página 11

Thomas Bruno Oliveira

Ministro da Educação debate 
volta das aulas presenciais
Alguns dias após anunciar o retorno das aulas presenciais 
e recuar da decisão, MEC volta a planejar a reabertura 
das instituições federais de ensino. Página 14

Ano CXXVII Número 266 |  R$ 2,50 João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 5 de dezembro de 2020 @jornalauniaoauniao.pb.gov.br  | 

Políticas

Brasil-Mundo

Prefeitura revoga decreto 
que permitia eventos em JP
Município resolveu acatar pedido dos Ministérios Públicos 
Estadual e Federal; secretário anunciou também que UPA 
do Valentina volta a ser exclusiva para covid-19. Página 5
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Inclusão social Condomínios devem priorizar o bem-
estar de idosos com benfeitorias para esse público. Página 12

Em Araçagi Conheça as ideias de Kelinha de Naldo, 
a primeira vereadora surda da Paraíba. Página 13

Embate histórico Treze e Botafogo se enfrentam hoje, no Estádio Almeidão, 
e o perdedor sairá rebaixado para a série D do Campeonato Brasileiro. Página 15

Foto: Marcus Antonius Foto: Josemarphotopress

Com músicas autorais Quinze artistas paraibanos participaram, ontem, 
da primeira final do Festival de Música da Paraíba, promovido pela EPC. Página 4

Últimas

Diversidade

Em SP, quadro do senador 
Maranhão permanece estável
De acordo com boletim médico, parlamentar está 
sedado. Esposa do senador, a desembargadora Fátima 
Bezerra, também testou positivo para covid. Página 4

BAIRROS
GIRO NOS Paraíba
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O amor e a felicidade são projetos coletivos e a arte, uma 
construção de poder. Essa foi uma das linhas de raciocínio 
expressas em entrevista pela escritora e poeta pernambuca-
na Cida Pedrosa, a convidada da noite de quinta-feira do Giro 
Nordeste. O programa, semanal, é conduzido por Juraci Santa-
na, da TVE Bahia, e transmitido ao vivo pela internet, com a 
participação de jornalistas das emissoras públicas de rádio e 
televisão nordestinas.

Cida Pedrosa foi – aliás, está sendo - personagem de entrevis-
tas e reportagens, pelo fato de ter sido uma das principais vence-
doras do Prêmio Jabuti 2020, da Câmara Brasileira do Livro (CBL), 
na categoria “Poesia”, com “Solo para vialejo”, publicado pela Com-
panhia Editora de Pernambuco (Cepe), em 2019. A obra foi conside-
rada o “Livro do Ano” pela Comissão Julgadora do mais importante 
prêmio literário do país. 

Na entrevista ao Giro Nordeste, Cida Pedrosa destacou mo-
mentos cruciais de sua biografia, a exemplo da convivência 
com os pais e os contadores de história, no sítio em que mo-
ravam, no Sertão pernambucano – ela nasceu em Bodocó -, e 
ratificou com sua verve e doce firmeza seus posicionamentos 
políticos e poéticos. Para a autora, a poesia – a dela, pelo me-
nos - tem função social, portanto, é política, embora não seja 
panfletária.

No entanto, a lição que Cida dá, ao ressaltar o comprometimento 
da arte com a política, que equivale ao posicionamento do autor ou 
autora no contexto social, é o de cidadania. Ela não vê sentido na 
existência de um indivíduo, acima de tudo se ele for artista, a não ser 
colocar-se de corpo e alma contra os preconceitos e desigualdades. 
Enquanto houver pessoas que não sabem ler e não têm onde morar 
nem o que comer, não haverá trégua.

A construção de um relacionamento pacífico, solidário e 
afetuoso entre os seres humanos, cujo fim seria a sonhada co-
munidade da justiça social, da liberdade e da sustentabilidade, 
é responsabilidade de todas as pessoas, e não apenas de go-
vernos, partidos, artistas e movimentos sociais. A ninguém é 
dado o direito de alhear-se dos problemas sociais, haja vista 
que, parafraseando John Donne, ninguém é uma ilha isolada 
no vasto oceano da vida.

Poesia e política

CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com  REDAÇÃO: (83) 3218-6539/3218-6509

Imaculada Conceição de Maria

Artigo Dom Manoel Delson
arquidiocesepb.org.br@arquipb  | Colaborador

Domingos Sávio
savio_fel@hotmail.com Humor

No dia 8 de dezembro, a liturgia da 
Igreja celebra festivamente a Imacula-
da Conceição da Virgem Maria. Para as 
Sagradas Escrituras, a Virgem Maria é 
a grande Crente que, abandonada na 
confiança, se põe livremente nas mãos 
de Deus. Ela é também o grande mode-
lo de santidade posto para a Igreja que 
peregrina rumo ao céu: “Maria reflete 
a Igreja, antecipa-a na sua pessoa e, 
em todas as turbulências que afligem 
a Igreja sofredora e fatigante, perma-
nece sempre a sua estrela da salvação. 
(...) Em Maria, a Imaculada, encontra-
mos a essência da Igreja de modo não 
deformado.” (Papa 
Emérito Bento XVI). 

Para nós, que 
amamos profunda-
mente Nossa Senho-
ra, este dia é muito 
importante porque 
nos diz sobre o amor 
e a verdade tão pre-
teridos na cultura 
que nos rodeia. Hoje, 
o homem é corriquei-
ramente tentado a 
viver sob a suspeita 
de que o verdadeiro amor de Deus cria 
uma prisão, uma dependência e que 
se deve a todo custo libertar-se desta 
prisão com o fim de ser inteiramente 
ele mesmo, sem Deus.

A Imaculada Conceição da Vir-
gem Maria é um grito que chega aos 
nossos ouvidos fechados, apresenta-
-nos como uma via segura de que a 
dependência de Deus nos pedirá amo-
rosamente a luta contra o pecado e 
injustiça. Nossa Senhora é isenta do 
pecado original porque Deus a tem 
como um grande “sim”. Tal isenção 
não significa somente não pecar, nem 

muito menos tem uma carga mora-
lista, mas diz sobre a íntegra relação 
que Ela tem com Deus. Ela deixou-se 
ser toda entrelaçada por Deus. Aqui 
encontra-se o coração da mensagem 
desta solenidade litúrgica.

Devemos olhar para Maria, pois 
Nela vemos a altura e a beleza do pla-
no de amor do nosso Deus. Um plano 
a nos tornar santos e imaculados no 
perfeito amor de Deus (Cf. Ef 1,4). Re-
ferida festa mariana em questão é uma 
espécie de “exorcismo” contra essa fal-
sa mentalidade de felicidade que joga 
Deus para os lugares privados. Ouve-

-se com frequência 
que Deus não está 
mais na pauta do dia 
do homem moderno, 
mas quando nos de-
paramos com o tes-
temunho humilde 
e santo da Virgem 
Maria, nosso cora-
ção se dobra e volta 
a reafirmar: Deus 
conta, e tem um pla-
no de amor para to-
dos. Queira a nossa 

existência seguir o exemplo da Virgem 
Imaculada que jamais desconfiou de 
Deus. Ela em tudo mostrou-se confian-
te. Aprendamos com os antigos cren-
tes a tê-La no coração como Mãe que 
aproxima o céu da terra, e que nossa 
presença no mundo, junto com Maria, 
seja um sim a Deus e aos homens. E 
mais, que a esperança de Nossa Se-
nhora nos ajude a vencer esses maus 
dias da pandemia. Afinal, sabemos que 
Deus é a medida da verdadeira felici-
dade e o seguro porto de quem cultiva 
a esperança. Para quem crê, Deus sem-
pre conta!

Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com   | Colaborador

Precioso entre nós, ao nosso lado
Por muito menos, tenho arriscado a 

fragilidade do idoso, e já bem idoso, no 
enfrentamento do inimigo invisível. Tão 
invisível, de vestígio aparentemente tão 
remoto, que suplanta a lembrança do en-
frentamento. 

Entro medindo os passos, com todo o 
cuidado, até alguém da fila puxar conver-
sa. É nessa puxada que o inimigo se enfia.

Com Maranhão não deve ter sido di-
ferente. O germe da política, herdado do 
pai, herdado dos avós, fervido e refervido 
desde a era ideológica 
de Getúlio, engros-
sou-lhe o couro. E o 
vejo, sem muita sur-
presa, carregando a 
camisa do seu partido 
num campo minado, e 
por onde? A partir das 
mãos, do abraço, da 
fala ao ouvido, gestos 
sedimentados em seu 
perfil e a ele incorpo-
rados como uma se-
gunda natureza.

Somos do mesmo tempo. Ele uns dois 
anos mais moço, mas contemporâneos, 
em áreas distintas, das mesmas ideias 
pregadas pelos que divisavam e divisam 
a soberania política do país.

Há onze anos, em entrevista que di-
tou para o perfil biográfico que assino 
com Ângela Bezerra de Castro, reiterou 
as ideias de sua formação: 

“Por que continuamos nacionalis-

tas? Porque o país continua submetido 
a interesses internacionais. (...) Não sou 
dos que apostam na globalização como 
salvação do mundo. Acredito na volta de 
um estado capaz de proteger os interes-
ses dos seus súditos. Isso vale sobretudo 
para o Brasil, país emergente, porque a 
relação entre países não é um ato de ge-
nerosidade”. 

A afirmação não saía extemporânea, 
uma vez que soava nas melhores cabeças 
de então o peso acadêmico e político da 

“página virada” de 
todo um ideário de 
emancipação defen-
dido por Getúlio e 
seguido por vozes 
influentes como a de 
Barbosa Lima Sobri-
nho, presidente per-
pétuo da ABI. 

Político tradi-
cional, é dessa tra-
dição que o Brasil de 
hoje se ressente. 

Desde 1954, ano a ano, mandato após 
mandato, a cada eleição uma extensão 
mais ampla de plenário. Sem mudar de 
partido, sem ceder em seu ideário ou em 
seu estilo de vida. Aos reveses eleitorais 
sofridos depois que deixou o governo, 
veio a consagração discreta, silenciosa da 
Paraíba, decretando sua volta ao Senado. 
Coroamento não de uma ou duas campa-
nhas, mas de uma vida inteira, preciosa 
entre nós, ao nosso lado.

 Somos do mesmo tempo. 
Ele, uns dois anos mais moço, 

mas contemporâneos, em áreas 
distintas, das mesmas ideias pregadas 

pelos que divisavam e divisam a 
soberania política do país.   

 A Imaculada Conceição da 
Virgem Maria é um grito que chega 

aos nossos ouvidos fechados, 
apresenta-nos como uma via segura 
de que a dependência de Deus nos 
pedirá amorosamente a luta contra 

o pecado e injustiça.   

EmprEsa paraibana dE ComuniCação s.a.
sECrETaria dE EsTado da ComuniCação insTiTuCionaL
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Outros 21 reservatórios de água monitorados no estado estão com armazenamento menor que 20% da capacidade

Na Paraíba, 17 dos 134 
reservatórios responsáveis 
por abastecer de água o esta-
do estão em situação crítica, 
menor que 5% do seu volume 
total; 21 encontram-se em ob-
servação, menor que 20% do 
seu volume total e 96 marcam 
capacidade superior a 20% do 
seu volume total. Em todo o 
estado não há nenhum reser-
vatório sangrando.  

Os municípios mais atin-
gidos pela estiagem são: Ui-
raúna, Areial, Montadas, Bana-
neiras, São Sebastião de Lagoa 
de Roça, Puxinanã, Alagoa 
Nova, Olivedos, Ouro Velho, 
Imaculada, Riacho de Santo 
Antônio, Teixeira, São Mame-
de, Areia, Várzea e Picuí. 

Segundo a Agência Exe-
cutiva de Gestão das Águas do 
Estado (Aesa) a situação está 
dentro da normalidade. “Nos 
preocupa os que estão em si-
tuação mais crítica, que são 
açudes de pequeno porte, mas 

é importante destacar que são 
açudes que tem pouca recarga 
e não são utilizados por mais 
de um ano, já que não supor-
tam um ano sem chuva”, expli-
ca Alexandre Magno, gerente 
executivo de Monitoramento e 
Hidrometria da Aesa.

Os grandes mananciais 
responsáveis por abastecer 
João Pessoa e Campina Gran-
de encontram-se bem abaste-
cidos com açudes registrando 
volumes que ultrapassaram 
a média histórica, segundo 
informou Alexandre Magno. 
Gramame e Mamuaba, res-
ponsáveis pelo fornecimento 
de água na capital e região,  
marcam 85,17% da capacida-
de e Boqueirão, responsável 
pela água de Campina Grande 
e região, está com 55, 27% da 
capacidade. “Mesmo Campina 
está em situação muito favorá-
vel, e com a atuação do Projeto 
de Integração do Rio São Fran-
cisco segue com a barragem 
de Boqueirão que possui total 
segurança hídrica”.  

O  entrevistado diz ain-

da que não há seca. “Saímos 
de um período com chuvas 
de normal a acima da média 
e estamos em período de es-
tiagem que deve se encerrar 
esse mês com as primeiras 
chuvas no Sertão”. Na região 
do semiárido, que compreen-
de sertão, Alto Sertão, Cariri e 
Curimataú, as chuvas aconte-
cem de fevereiro a maio e são 
provocadas pela zona de con-
vergência intertropical, mas 
há também o período pré-chu-
vas, responsável por antecipar 
as precipitações. 

Em relação ao ano de 
2020 as chuvas foram consi-
deradas de normais a acima 
da média colocando o esta-
do em situação confortável. 
Agora é esperar que as águas 
caiam nas regiões de estia-
gem, abastecendo pequenos 
reservatórios e suplementan-
do os maiores. 

Dados da Cagepa
Segundo dados da Com-

panhia de Água e Esgoto da 
Paraíba (Cagepa), cerca de 

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Paraíba tem 17 açudes em 
situação crítica, aponta Aesa

Editoração: Clóvis RobertoEdição: Clóvis Roberto

Beltrammi revelou que estudo 
do Observatório de Síndromes 
Respiratórias da UFPB atestou 
crescimento do nível de trans-
missibilidade da covid-19, em 
Campina Grande. “10 pessoas 
contaminadas estavam contami-
nando outras 13 pessoas”, disse. 
E voltou a pedir que a popula-
ção se proteja: “Está em nossas 
mãos frear, colocar o freio para 
evitar a contaminação”.  

“Está Em nossas mãos” 
Numa emissora de TV da ca-
pital, Beltrammi fez um apelo 
para que a população continue 
se protegendo, evitando expor-
-se à contaminação pelo vírus. 
“Vamos fazer um sacrifício. Se 
não precisar ir a um restau-
rante, não vá. Evite marcar um 
jantar em casa com outras fa-
mílias. Façam isso. [Depende 
de nós] saber qual será o futuro 
da covid-19 na Paraíba”.  

Daniel Beltrammi informa que hoje, 
às 9h, haverá coletiva de imprensa 
com autoridades da Saúde e repre-
sentantes do Ministério Público, que 
vão explicar “as medidas que serão 
adotadas agora para que possamos 
melhorar nossos indicadores”. De 
acordo com ele, são ações necessá-
rias para que não seja preciso “ado-
tarmos medidas mais rígidas”. 

ColEtiva dE imprEnsa 

“Estamos vivEndo os EfEitos EpidEmiológiCos  

da 1ª quinzEna dE novEmbro”, diz bEltrammi 

apElo à população 

No país, devido ao recrudescimento de casos de covid-19, governos estão recuando de algumas medidas de 
flexibilização. São Paulo é um exemplo. No Rio de Janeiro, o Grupo de Trabalho Multidisciplinar para o Enfren-
tamento da Covid-19, da UFRJ, fez tal recomendação à gestão municipal. Interessante observar que a análise 

dos especialistas da universidade parte de uma visão da conjuntura epidemiológica do país, não apenas do 
Rio de Janeiro, para mostrar que o relaxamento da população, no que tange à manutenção de medidas 

preventivas, gerou agravamento no número de casos. O retrato que eles traçam, em nota técnica, poderia ser 
replicado na maioria dos estados da federação. Senão, vejamos: “No Brasil, assistimos ao aumento acelerado 
de casos, sem ter ocorrido o término da primeira onda. Os dados sugerem uma nova onda sobrepondo-se 

à primeira. Isso torna o problema mais grave e complexo. A população está há mais de oito meses com 
restrições de mobilidade. No entanto, muitos, especialmente os mais jovens, têm se aglomerado 

em festas, bares, praias e outros eventos sociais. Para o secretário executivo de Saúde da Paraíba, 
Daniel Beltrammi (foto), o aumento de casos de covid-19 está associado a eventos de aglome-
rações ocorridos no início do mês passado. “Estamos vivendo os efeitos epidemiológicos da pri-
meira quinzena de novembro. Houve aumento importante de leitos, especialmente de adultos”. 
E alertou: os efeitos da segunda quinzena ainda estão por vir.     

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

No âmbito municipal, a prefeitura de João 
Pessoa recuou de algumas medidas de flexi-
bilização, devido ao aumento de casos de co-
vid-19: revogou o decreto que permitia even-
tos corporativos e artísticos em auditórios e 
teatros, com público limitado a 400 pesso-
as. Eventos em locais abertos e semiabertos 
também estão proibidos.

pandEmia: prEfEitura rEvoga 
dECrEto dE flExibilização 

“não nEgo trabalho” 

horário ampliado 

Numa emissora de rádio de João Pessoa, o 
senador Diego Tavares (PP) foi provocado a 
falar se vai integrar o futuro secretariado do 
prefeito eleito de João Pessoa, Cícero Luce-
na (PP). “Não nego trabalho. Preciso saber 
se o prefeito me quer como secretário. Se 
ele quiser, vamos sentar e conversar”. A se-
nha está dada, pois

Daniella Ribeiro (PP) defende a ampliação do horário 
de funcionamento do comércio de João Pessoa nas se-
manas que antecedem o Natal e o Ano Novo: “Quan-
to menor o horário de funcionamento, mais pessoas 
irão fazer suas compras no mesmo horário, o que, ine-
vitavelmente, vai provocar aglomeração e aumentar as 
chances de contaminação [por covid-19]”.  

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o

Em dezembro

Nota Cidadã sorteará prêmios no valor de R$ 60 mil
No mês que completa 

o primeiro ano e que con-
centra o maior volume de 
compras, devido às festas 
de fim de ano, o Programa 
Nota Cidadã oferece mais 
uma vez a premiação no 
valor total de R$ 60 mil em 
dinheiro, distribuídos em 
21 sorteios neste mês de 
dezembro.

Para concorrer, os cida-
dãos paraibanos precisam 
fazer o cadastro único no 
portal www.digital.pb.gov.
br e também inserirem o 
número do seu CPF na nota 

fiscal em cada compra nos 
estabelecimentos comer-
ciais do Estado da Paraíba 
entre os dias 1º e 31 de de-
zembro.

Já para aqueles que já 
fizeram o cadastro único 
basta apenas inserir o CPF 
em cada compra na nota 
fiscal para concorrer aos 
21 prêmios, sendo 20 de-
les de R$ 2 mil e um prêmio 
especial no valor de R$ 20 
mil, no dia 10 de janeiro. É 
bom lembrar que as notas 
válidas para concorrer aos 
sorteios são apenas as do 

mês em curso, ou seja, de-
zembro.

Já o 12º sorteio do Pro-
grama Nota Cidadã será 
realizado na próxima quin-
ta-feira, dia 10 de dezem-
bro, no auditório da Lotep, 
em João Pessoa, às 10h. O 
sorteio é referente às com-
pras dos cidadãos parai-
banos que se cadastraram 
no Portal da Cidadania e 
inseriram o CPF nas notas 
até o dia 30 de novembro. 
A transmissão será feita no 
auditório da Lotep via canal 
do YouTube da Sefaz-PB e 

também no Instagram da 
Lotep no perfil @lotep.pb.

Quem pode participar
Pode participar do Pro-

grama Nota Cidadã qual-
quer pessoa física, maior 
de 18 anos, no gozo de sua 
capacidade civil que te-
nha adquirido mercadoria, 
como consumidor final, em 
estabelecimento inscrito no 
Cadastro de Contribuintes 
do ICMS do Estado da Paraí-
ba (CCICMS). Os estabeleci-
mentos comerciais deverão 
informar aos adquirentes, 

no ato da emissão da NFC-e 
ou NF-e, a necessidade de 
inclusão do CPF para parti-
cipar do programa.

Comércio fortalecido
Além de fortalecer o 

exercício da cidadania fis-
cal e a participação mais 
ativa do cidadão paraibano 
na exigência da nota fis-
cal no ato da aquisição de 
produtos em lojas físicas, 
o Programa Nota Cidadã 
busca incrementar e forta-
lecer também as vendas do 
comércio local. Somente as 

notas fiscais emitidas no 
comércio local físico podem 
concorrer aos prêmios.

O Programa Nota Ci-
dadã, que já pagou prê-
mios a 231 paraibanos de 
31 cidades do estado no 
valor total de R$ 660 mil 
até o mês de novembro, é 
uma iniciativa do Governo 
da Paraíba, por meio da 
Secretaria de Estado da Fa-
zenda (Sefaz), com apoios 
da Codata (Companhia de 
Processamento de Dados 
da Paraíba) e da Lotep (Lo-
teria Estadual da Paraíba).

Estiagem atinge várias regiões paraibanas e modifica o cenário, causando o abastecimento de água em muitas cidades 

Foto: Arquivo A União

54 municípios e distritos pa-
raibanos estão passando por 
racionamento. Catolé do Ro-
cha, Piancó, Caiçara e Serra Re-
donda estão na lista que traz 
também Matinhas, Soledade e 

Solânea, entre outros. 
Os municípios de Remí-

gio, Esperança, Montadas, 
Areial, Algodão de Jandaíra, 
Cuité, Nova Floresta, Sossêgo 
Gado Bravo, Riacho de Santo 

Antônio, Damião Tacima, Ria-
chão, Dona Inês e Logradou-
ro estão com abastecimento 
paralisado na grande maioria 
dos casos por colapso ou baixo 
nível dos açudes. 



Turma é formada por 32 militares que passaram por 107 disciplinas com carga horária total de 3.530 horas de aula

O governador João Azevêdo 
prestigiou, ontem, a formatura 
dos novos 32 aspirantes a oficial, 
sendo 31 da Polícia Militar da 
Paraíba e um da Polícia Militar 
do Acre. A solenidade ocorreu 
no Centro de Educação da Po-
lícia Militar, em João Pessoa, e 
também foi marcada por uma 
homenagem dos formandos ao 
chefe do Executivo estadual.

 Na ocasião, o gestor pa-
rabenizou os novos aspiran-
tes e destacou a relevância 
do trabalho deles no enfren-
tamento à pandemia do novo 
coronavírus. “Vocês se formam 
em meio a uma pandemia e 
terão uma grande missão em 
um momento diferenciado que 
o mundo, o Brasil e a Paraíba 
atravessam. Cuidar das pessoas 
e pensar coletivamente é mais 
importante do que o individual 
e é isso que a sociedade espera 
de cada um de nós. O cuidado 
com as pessoas e salvar vidas 
representam a nossa tarefa 
mais importante e prioritária 
e precisamos contar, cada vez 
mais, com pessoas preparadas, 
compromissadas e que tenham 
essa clareza”, frisou.

 O gestor ressaltou também 
a importância da união de forças 
para dar respostas aos pleitos 
da sociedade. “A turma Carcará 
ficará na história porque mesmo 

diante de uma pandemia con-
seguiu se formar e se preparar 
para enfrentar o maior desafio 
que este século deu à sociedade. 
Eu tenho certeza de que vocês 
foram preparados para exercer 
essa função, juntamente com 
todas as forças de Segurança do 
Estado, e vamos vencer essa ba-
talha. Valeu a pena chegar até 
aqui e sei de que todos terão 
muito sucesso nessa caminha-
da e irão ajudar a população do 
nosso Estado”, completou.

 O secretário de Estado da 
Segurança e da Defesa Social, 
Jean Francisco Nunes, eviden-
ciou a responsabilidade dos as-
pirantes na missão de reforçar 
a segurança pública da Paraí-
ba. “Nós recebemos todos com 
muita alegria. É uma equipe de 
profissionais que vai fortalecer 
a segurança e está entrando 
numa das polícias mais res-
peitadas do país. Todos serão 
muito bem acolhidos para que 
possam desempenhar suas 
funções e comandos nas áreas 
para as quais serão destinados”, 
comentou.

O comandante geral da 
Polícia Militar, coronel Euller 
Chaves, afirmou que a equipe 
formada, hoje, irá fortalecer o 
trabalho da corporação em to-
das as regiões do Estado. “Os 
novos oficiais cumprirão seu 

Ana Flávia Nóbrega 
ana8flavianobreg@gmail.com

Governador é homenageado na 
formatura de aspirantes da PM

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 5 de dezembro de 2020
Editoração: Ednando PhillipyEdição: Clóvis Roberto

papel de comandar e de fazer a 
gestão da corporação. Eles são 
mais uma esperança nossa nesse 
contexto da segurança pública e, 
além disso, o ingresso dos jovens 
oficiais representa oxigenação. 
Nós também enaltecemos a con-
tinuidade do curso de formação 
de oficiais, oferecendo mais ca-
pacitação com um ensino que é 
tradição na Paraíba, já que temos 
20 anos de escola e tudo isso 

é de grande importância para 
nós”, falou.

 Os 32 novos aspirantes a 
oficial que concluíram o Curso 
de Formação de Oficiais (CFO) 
passaram por 107 disciplinas 
que somaram 3.530 horas de 
aula ao longo dos últimos três 
anos.

Primeiro colocado da tur-
ma, Felipe Moura falou que hoje 
realizou um sonho. “Eu entrei 

na Polícia como soldado há oito 
anos e hoje estou concretizando 
o meu desejo de ser oficial da 
Polícia Militar, terminando em 
primeiro lugar em uma turma 
que tem pessoas muito capaci-
tadas, o que aumenta a minha 
responsabilidade e a sensação é 
de que tenho muito a fazer pela 
população paraibana que ga-
nhou 32 guardiões”, celebrou.

O mesmo sentimento foi 

compartilhado pela aspirante 
Rebeca Sobreira. “Essa é uma 
nova fase da minha vida que 
vai ser repleta de desafios e vou 
poder servir à sociedade parai-
bana da melhor forma possível. 
Foram três anos de treinamen-
to, estudos, dificuldades que 
superamos e tiramos grandes 
ensinamentos e a nossa palavra 
agora é servir com humildade”, 
acrescentou.

José Maranhão está sedado 
e apresenta quadro estável

Pai do secretário Tibério Limeira 
morre vítima de covid-19 em JP

Até a noite de ontem, o es-
tado de saúde do senador José 
Maranhão (MDB) continuava 
sem alteração, apresentando um 
quadro de estabilidade, mas ne-
cessitando de sedação, de acordo 
com o primeiro boletim médico 
divulgado pela equipe de pro-
fissionais do Hospital Vila Nova 
Star, em São Paulo, capital, para 
onde o parlamentar paraibano 
foi transferido no final da noite 
da quinta-feira (3).  

Em João Pessoa, também 
diagnosticada com a covid-19, a 
mulher do senador, a desembar-
gadora Maria de Fátima Bezerra 
Cavalcanti, continuava receben-
do acompanhamento médico em 
sua residência.

De acordo com o boletim 
da equipe médica do Hospital 
Vila Nova Star, José Maranhão 
encontrava-se sob “ventilação 
mecânica invasiva e recebendo 

tratamento intensivo”. O sena-
dor, de 87 anos, deu entrada no 
hospital paulistano na madru-
gada de ontem, transferido por 
uma UTI aérea de João Pessoa 
para São Paulo, apresentando 
um quadro de insuficiência res-
piratória.

O boletim é assinado pelos 
médicos Ésper Kallas (infectolo-
gista), LudhmilaHajjar (cardio-
logista-intensivista e coordena-
dora da equipe clínica), Marcelo 
Amato (pneumologista), Antô-
nio Antonieto (diretor técnico) e 
Paulo Hoff (diretor clínico).

José Maranhão havia dado 
entrada no Hospital da Unimed 
em João Pessoa ainda no domin-
go (29), depois de passar o dia 
acompanhando o radialista Nil-
van Ferreira (MDB), candidato 
derrotado no segundo turno das 
eleições para prefeito de João 
Pessoa. Na quinta-feira (3), um 
outro boletim médico informa-
va que ele vinha apresentando 
um quadro clínico estável, de-

pois que teve febre e dispneia 
(dificuldade respiratória). Em 
consequência do agravamento 
do quadro clínico, ele tinha sido 
transferido para UTI do Hospital 
da Unimed.

Mais empatia
Ainda no meio da tarde de 

ontem, comovida com críticas 
que circularam nas redes sociais 
sobre a transferência do seu pai 
para São Paulo, Alice Maranhão 
pediu mais empatia por parte das 
pessoas, especialmente daqueles 
que não comungam com as ideias 
e a postura do senador paraibano.

“Infelizmente, as pessoas fa-
lam sem pensar”, lamentou Alice, 
ao completar pelas redes sociais 
que só entende essas coisas é 
quem vive momentos como os 
que ela está vivendo. “Indepen-
dentemente do político, quem 
está acometido e sofrendo com a 
covid é um pai de família, um avô, 
uma pessoa querida de muita 
gente”, completou.

O advogado e servidor 
público estadual Nilson Car-
los Fernandes morreu na 
noite da quinta-feira, aos 64 
anos, em João Pessoa, onde 
estava internado no Com-
plexo Hospitalar de Doenças 
Infectocontagiosas Clemen-
tino Fraga, acometido pela 
covid-19, causada pelo novo 
coronavírus. Nilson Fernan-
des era pai do secretário do 
Desenvolvimento Humano 

do Estado da Paraíba, Tibério 
Limeira (Progressistas), ve-
reador licenciado da Câma-
ra Municipal de João Pessoa 
(CMJP).

Nilson ocupava o car-
go de assessor jurídico da 
Fundação Desenvolvimento 
da Criança e do Adolescente 
Alice de Almeida (Fundac). 
Devido à causa da morte e 
às restrições sanitárias im-
postas pela pandemia do 

novo coronavírus, o velório 
e sepultamento foram res-
tritos ao grupo familiar do 
advogado.

Ontem, o presidente da 
Fundac, Noaldo Belo de Mei-
reles, divulgou uma nota de 
pesar lamentando a morte 
do servidor. A CMJP também 
prestou suas condolências e 
se solidarizou com a família 
e amigos do pai do vereador 
licenciado Tibério Limeira.

Foto: José Marques|Secom-PB

Governador João Azevêdo entregou as espadas aos aspirantes a oficial da Polícia Militar durante cemirônia no Centro de Ensino da corporação, em Mangabeira

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Realizado pela EPC

Festival de Música da PB tem 
início com transmissão online

Começou, na noite de 
ontem, a 3ª edição do Festi-
val de Música da Paraíba. O 
evento contou com a apre-
sentação dos 15 artistas pa-
raibanos com composições 
inéditas na disputa pelo prê-
mio de melhor composição e 
melhor intérprete. Outros 15 
selecionados se apresentam 
neste sábado e apenas 14 se 
classificam para a grande 
final que ocorrerá neste do-
mingo, sempre a partir das 
20h. Em um ano difícil para 
o cenário cultural paraiba-
no, a Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC), reali-
zadora do festival, reafirma 
o compromisso com artistas 
paraibanos através de mais 
um evento de divulgação de 
suas obras, bem como a va-
lorização ao mestre Sivuca.

“É um momento de 
muita riqueza do ponto de 
vista da música, porque é 
uma grande vitrine para os 
artistas e também um mo-
mento relevante de solida-
riedade aos artistas que, ao 
longo desse ano, sofreram 
com a suspensão das ativi-
dades culturais. E também 
é um momento em que rea-
firmamos o papel cultural da 
Empresa Paraibana de Co-
municação. Homenageamos 
de várias formas o Sivuca e 
nos sentimos muito honra-
dos pela figura do Sivuca em 
si, ele não foi um músico sim- Sem público, festival acontece até amanhã no Teatro Paulo Pontes

ples, foi um músico múltiplo”, 
destacou  Naná Garcez, presi-
dente e diretora da Empresa 
Paraibana de Comunicação 
(EPC), presente no local.

Respeitando os protoco-
los de segurança e restrições 
devido a pandemia do novo 
coronavírus, o evento não 
pôde contar com a presença 
do público no Teatro Paulo 
Pontes, no Centro Cultural 
José Lins do Rêgo. A partici-
pação foi exclusiva pela inter-
net através das transmissões 
ao vivo pela Rádio Tabajara 
(FM 105,5 e AM 1.110), redes 
sociais oficiais da emissora e 
também pelo canal oficial da 
Fundação Espaço Cultural da 
Paraíba (Funesc) no YouTube.

Além de poucas pessoas 
que trabalhavam na organi-
zação do evento, esteve pre-
sente no local Glória Gadelha, 
viúva do homenageado Sivu-

ca. A cantora e compositora 
celebrou o festival e lamentou 
que o ‘Ano Cultural Mestre 
Sivuca’, dedicado e instituído 
pelo Governo do Estado em 
fevereiro de 2020 para cele-
brar 90 anos do paraibano, 
precisou ser reduzido por 
conta da covid-19.

“Infelizmente tivemos 
essa falta de sorte da pan-
demia. Mas vejo as pessoas 
responsáveis dedicadas para 
realizar o evento, haja visto 
hoje. Eu só lamentei isso por-
que se fosse em um ano nor-
mal nós teríamos feito muita 
coisa. Eu também não pude, 
por conta do grupo de risco. É 
uma dádiva, um consolo, um 
conforto e uma honra parti-
cipar de tudo isso”, afirmou 
Glória Gadelha.

Leia mais na página 9

Foto: Marcus Antonius
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Funcionários I
Um dos bairros mais antigos de João Pessoa, o Funcionários I 
cresceu e hoje já possui um comércio próprio e várias opções 
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Representantes do Estado, da Prefeitura de João Pessoa e da Vigilância Sanitária fazem coletiva neste sábado

Saúde deve anunciar novas 
medidas contra a covid hoje

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Ana Flávia Nóbrega
ana8flavianobreg@gmail.com

Os representantes da Secre-
taria de Estado da Saúde (SES), 
Secretaria Municipal de Saúde de 
João Pessoa e a Vigilância Sanitá-
ria convocaram uma coletiva de 
imprensa que será realizada às 
9h de hoje para tratar do cená-
rio epidemiológico da covid-19 
no Estado paraibano. De acordo 
com o último boletim, novos 729 
casos de contaminação pelo novo 
coronavírus e 13 óbitos foram 
confirmados ontem.

A coletiva de imprensa dos 
órgãos irá abordar também re-
comendações para as festas de 
fim de ano e a intensificação das 
ações de orientação e fiscalização 
de comportamentos coletivos em 
eventos e aglomerações a partir 
deste fim de semana.

Com as novas confirmações, 
o estado acumula 148.003 pes-
soas que já contraíram a doença, 
sendo 119.633 considerados 
recuperados e 3.338 faleceram. 
De domingo a sexta-feira, o esta-
do registrou 2.791 casos, destes 
24,26% foram em João Pessoa. 

A ocupação total de leitos 
de UTI (adulto, pediátrico e obs-
tétrico) em todo o estado segue 
em crescimento. Divididos por 
regiões, o Sertão possui as taxas 
mais alarmantes com 90% de 
ocupação dos leitos de UTI para 
adultos ocupadas e 82% de en-
fermarias. Nos dois últimos dias, 
desde a quarta-feira, o número de 
ocupação dos leitos de UTI saiu de 
48% para 55% ontem. Nos leitos 
de enfermaria o número é de 24%. 
Na Região Metropolitana de João 
Pessoa, a taxa de ocupação chega 
a 67% na UTI e 42% nas enferma-
rias. Em Campina Grande estão 
ocupados 40% dos leitos de UTI 
adulto e 23% de enfermarias.

Desde o último domingo, a 
cidade de João Pessoa confirmou 
677 novos casos. No mesmo perío-
do, na semana passada, foram 501 
casos. Neste momento, os hospi-
tais do Sistema Único de Saúde 
(SUS) em João Pessoa estão com 
o seguinte quadro de ocupação: 
Hospital Municipal Santa Isabel 
tem 18 dos 35 dos leitos de UTI 
ocupados e todos os leitos de 
enfermaria disponíveis. No Hos-

pital Prontovida, a UTI está com 
17 dos 20 leitos ocupados, nas 
enfermarias são 19 dos 40 totais 
com ocupação. O Hospital Univer-
sitário Lauro Wanderley  tem dois 
leitos de enfermaria dos 10 totais 
ocupados e cinco das sete UTIs 
ocupadas. Já no Clementino Fraga, 
os números são de 12 dos 20 leitos 
de enfermaria e nove dos 10 lei-
tos de UTI ocupados. No Hospital 
Metropolitano, são 18 das 30 UTIs 
e 27 dos 31 leitos totais de enfer-
marias ocupados. Na pediatria, o 
Hospital Municipal Valentina tem 
15 das 30 enfermarias ocupadas e 
seis de 10 leitos de UTI ocupados.

Dez cidades concentram 
55,96% dos novos casos diário, 
são elas: João Pessoa com 191 no-
vos casos; Sousa teve 43 novos ca-
sos; Campina Grande apresentou 
um aumento de 39 casos; Patos 
vem em seguida com a confirma-
ção de 26 casos; Araruna e Gua-
rabira registram 23 casos cada; 
Cabedelo com 19 novos casos; 
Pitimbu e Santa Rita tiveram 15 
novos casos; e Bonito de Santa Fé 
com 14 novos casos.

Os municípios com con-
centração de casos acima de 
mil são: João Pessoa (37.480), 
Campina Grande (14.541), Pa-
tos (5.765), Guarabira (4.903), 
Santa Rita (3.816), Cabedelo 
(3.697), São Bento (3.602), 
Cajazeiras (3.054), Sousa 
(2.970), Mamanguape (2.822), 
Bayeux (2.562), Alagoa Grande 
(1.696), Ingá (1.684), Queima-
das (1.529), Rio Tinto (1.428), 
Pedras de Fogo (1.412), Sapé 
(1.337), Itabaiana (1.284), Mari 
(1.238),  Monteiro (1.212), Ita-
poranga (1.142), Belém (1.136), 
Alagoinha (1.092), Caaporã 
(1.032) e Itapororoca (1.015).

As mortes confirmadas ocor-
reram entre 26 de maio e 3 de de-
zembro, sendo cinco registradas 
entre a quinta-feira e ontem. A 
faixa etária entre as vítimas foi 
de 31 a 91 anos, apenas um não 
possuia comorbidades e os de-
mais apresentavam, com maior 
frequência, hipertensão, diabetes 
e cardiopatia. As vítimas eram re-
sidentes de João Pessoa (7), Patos 
(3), São José dos Ramos, Conde 
e Mamanguape. De acordo com 
dados da SES, outros 27 óbitos 
estão em investigação.

Na capital

Decreto é revogado e UPAs voltam a 
atender infectados pelo coronavírus
Nilber Lucena
Especial para A União 

A Prefeitura Municipal 
de João Pessoa (PMJP) de-
cidiu na manhã de ontem, 
acatar a recomendação do 
Ministério Público Federal 
(MPF) e do Ministério Pú-
blico Estadual (MPPB) para 
revogar trechos do decreto 
municipal que permitia o 
funcionamento de auditó-
rios e teatros para a realiza-
ção de eventos corporativos 
e artísticos para até 400 pes-
soas, bem como a permissão 
para eventos em locais aber-
tos e semiabertos. 

A decisão aconteceu 
um dia após a recomenda-
ção dos dois órgãos.  O se-
cretário de Saúde de João 

Pessoa, Adalberto Fulgêncio, 
comentou sobre a decisão 
de acatar a recomendação 
e, com isso, proibir eventos 
em locais abertos e semia-
bertos na capital. “Temos a 
preocupação de manter as 
pessoas seguras e após reu-
nião com os representantes 
definimos que vamos acatar 
a recomendação”, destacou.

A decisão da gestão 
municipal de acatar a reco-
mendação aconteceu duran-
te uma reunião realizada na 
manhã de ontem no Centro 
Administrativo Municipal 
(CAM). O prazo dado pelo 
MPF e MPPB para que a 
Prefeitura se manifestasse 
sobre a aceitação ou não da 
recomendação era de 24h. 

A recomendação con-

junta do Ministério Público 
Federal (MPF) e Ministério 
Público Estadual da Paraíba 
(MPPB) foi expedida na últi-
ma quinta-feira (3), e pedia 
que fossem revogados tre-
chos do decreto municipal 
que autoriza o funcionamen-
to dos espaços já citados. O 
decreto havia sido sanciona-
do pelo prefeito da capital, 
Luciano Cartaxo, no início 
de novembro. 

Na recomendação ao 
prefeito e ao secretário de 
Saúde do município, Adal-
berto Fulgêncio, o MPF e 
MPPB levou em considera-
ção o aumento do número 
de cidades com a bandeira 
amarela e laranja no esta-
do, bem como a classificação 
do município de João Pessoa 

que atualmente está na ban-
deira amarela. 

UPAs para covid
No mês passado, a Uni-

dade de Pronto Atendime-
to (UPA) Oceania voltou a 
atender somente casos de 
pacientes com suspeita de 
estarem contaminados com 
o novo coronavírus.

Ontem, o secretário de 
Saúde, Adalberto Fulgêncio, 
informou que a partir da se-
gunda-feira, A UPA do Va-
lentina Figueiredo também 
voltará a ser exclusiva para 
os casos da doença.

Já o atendimento de 
crianças com suspeita de 
coronavírus será realizado 
no Hospital Infantil do Va-
lentina.

Pombal tem ocupação total 
de leitos e publica medidas
Beatriz de Alcântara
Especial para A União

O município de Pom-
bal, localizado no Sertão 
da Paraíba, registrou 100% 
de ocupação dos leitos de 
enfermaria e da Unidade 
de Terapia Intensiva do 
Hospital Regional, que são 
destinados ao tratamento 
da covid-19. Em razão da 
sobrecarga do sistema de 
saúde municipal, o prefeito, 
Abimael de Sousa Lacerda, 
suspendeu algumas das ati-
vidades que estavam libe-
radas na cidade. De acordo 
com os dados da Secretaria 
de Estado da Saúde na Pa-
raíba, Pombal já contabiliza 
917 casos.

Em decreto publicado 

na última quinta-feira, a 
Prefeitura suspendeu a 
abertura de bares, res-
taurantes, lanchonetes e 
estabelecimentos simi-
lares por 15 dias, fican-
do liberados somente os 
serviços via delivery ou 
retirada. Além disso, o 
prefeito também declarou 
o fechamento de parques 
de diversões em espaços 
públicos e privados.

Outro setor afetado pe-
las medidas de contenção 
foi o de festas. Pelo prazo 
de 15 dias, a realização 
de eventos privados es-
portivos, artísticos, cultu-
rais, políticos, científicos, 
comerciais, entre outros, 
também está suspensa. O 
documento destaca que as 

medidas não se aplicam a 
outros estabelecimentos 
comerciais, porém, estes 
precisam respeitar e refor-
çar as medidas sanitárias 
de: controle de entrada de 
pessoas, limite máximo de 
pessoas nos estabelecimen-
tos determinado pela Vigi-
lância Sanitária Municipal, 
o uso de máscaras, disponi-
bilização de álcool em gel 
e manter o distanciamento 
mínimo de 1,5m entre os 
clientes em atendimento no 
interior das lojas.

O município declarou 
estado de calamidade no 
dia 9 de abril, através do 
decreto nº 2110/2020. O 
primeiro caso confirmado 
da doença na cidade foi no 
dia 16 de abril.

De acordo com o último boletim epidemiológico da SES, novos 729 casos de contaminação pelo coronavírus e 13 óbitos foram confirmados ontem

Foto: Marcus Antonius
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Na Paraíba, a Polícia Civil mobilizou um efetivo com 100 integrantes e o apoio de unidades de assistência social em todo o estado 
A Polícia Civil da Paraíba 

integrou, desde as primeiras 
horas de ontem, uma operação 
nacional, sob a coordenação 
do Ministério da Justiça e Se-
gurança Pública (MJSP), com 
o objetivo de combater crimes 
de violência contra idosos no 
país. A operação é denomina-
da de “Vetus” e foi deflagrada 
simultaneamente pelas Polí-
cias Civis dos 26 estados e do 
Distrito Federal.

A operação, inédita, foi 
planejada tendo em vista o au-
mento de denúncias de abuso 
registradas durante o período 
da pandemia, pelo Disque 100, 
do Ministério da Mulher, Famí-
lia e Direitos Humanos.  

Segundo o delegado Pedro 
Ivo, da 1ª Delegacia Seccional 
de Polícia Civil, em João Pessoa, 
a  operação mobiliza um total 
de 100 policiais civis na Paraíba 
e conta com o apoio de unida-
des de assistência social em 
vários municípios do estado.

“A data de hoje está re-
servada ao cumprimento de 
ações de repressão qualifica-
da de combate aos crimes de 
violência praticados contra a 
pessoa idosa, que serão de-
sencadeados ao longo do dia 
por equipes de policiais civis 
espalhadas pelo estado”, des-
tacou ontem Pedro Ivo.

De acordo com levanta-
mento feito pelas delegacias, 
através da coordenação es-
tadual da operação, a Polícia 
Civil da Paraíba apurou, até 
ontem, um total de 249 de-
núncias, realizando 362 aten-
dimentos, entre possíveis víti-
mas, acusados e testemunhas 
dos fatos denunciados, resul-
tando na instauração de 20 
inquéritos policiais e termo 
circunstanciado de ocorrên-
cia, bem como o cumprimento 
de dois mandados de prisão e 
de quatro medidas protetivas 
de urgência.

As ações tiveram início 

no dia 1º de outubro (Dia In-
ternacional do Idoso), quando 
foram iniciados os trabalhos 
de investigação e de apuração 
de denúncias pelas Polícias 
Civis de todos os estados e do 
distrito federal. A partir des-
sas informações, estão sendo 
cumpridas medidas caute-
lares, medidas protetivas e 
mandados em todo o país.

“Além do caráter de pre-
venção e repressão aos cri-
mes contra a pessoa idosa, 
a Operação Vetus também 
possui finalidade didático-in-
formativa e chama a atenção 
de toda a sociedade para a 
gravidade e a covardia dessa 
prática criminosa além de 
mostrar a ação dos órgãos do 
estado (sistema de segurança 
pública, de justiça e de assis-
tência social), sempre aten-
tos e vigilantes para o acolhi-
mento e proteção das vítimas 
e a repreensão e punição de 
seus algozes”, finalizou.

Operação combate crimes 
de violência contra idosos

Editoração: Ednando PhillipyEdição: Cardoso Filho

Os policiais civis da Paraíba participaram da operação que ocorreu em todo o país para combater crimes contra idosos

Foto: Polícia Civil

Mais um crime de ra-
cismo foi registrado em João 
Pessoa, desta vez envolvendo 
a Livraria Leitura do Man-
gabeira Shopping, em João 
Pessoa. A arqueóloga Ana 
Dindara prestou queixa na 
9ª Delegacia Distrital da Po-
lícia Civil, localizada naquele 
bairro, denunciando que teria 
sido tratada com hostilida-
de por um vendedor e peloo 
coordenador do estabeleci-
mento.

Segundo relato da ar-
queóloga, na noite de quarta-
-feira (2) ela entrou na loja 
acompanhada de um amigo, 
também negro, e logo em se-
guida notou que estava sendo 
seguida por um vendedor. 
Ela pretendia comprar um 

livro, mais desistiu após o 
constrangimento. Na parte 
de papelaria, contou, passou 
a olhar umas canetas e, na-
quele momento abriu a bolsa 
para pegar o celular e pesqui-
sar preço. Foi quando notou 
um vendedor da loja olhando 
fixamente para ela.

Dindara, para ter a certe-
za que estava sendo seguida, 
se dirigiu ao setor de caixa 
e viu quando o vendedor se 
aproximou. Um amigo dela, 
branco, foi bem atendido, ao 
contrário dela e do outro ami-
go, negro, segundo ela.

Naquele momento, ela e 
o amigo negro foram levados 
para um setor da loja por um 
homem que se apresentou 
como coordenador, junto com 

o vendedor. Na ocasião, o co-
ordenador disse que aquilo 
era procedimento da loja. 
“Vocês são negros e mais sus-
cetíveis a roubar”, teria dito.

Em nota, publicada nas 
redes sociais, a livraria la-
mentou o ocorrido e disse ter 
afastado, temporariamente, 
o funcionário envolvido para 
que haja isenção na apura-
ção. Ainda segundo a nota, 
a Leitura informa que há 53 
anos atua com transparên-
cia e total respeito aos seus 
clientes e que construiu uma 
política de absoluto respeito 
à igualdade racial.

O delegado Pedro Ivo 
informou que o caso será 
investigado pela delegacia 
especializada.

Arqueóloga é vítima de 
racista em shopping de JP

Os equipamentos estavam 
expostos à venda em Mangabeira

Ar condicionado

Equipamentos furtados são 
localizados em Mangabeira

Um técnico de refrige-
ração foi preso nessa quin-
ta-feira (3) pelo crime de 
receptação e qualificação. 
Com ele, a Polícia Civil re-
cuperou oito aparelhos de 
ar condicionado furtados 
da Secretaria Municipal 
de Saúde de Alhandra. Os 
equipamentos estão ava-
liados em R$ R$ 16 mil. 
De acordo com a delegada 
Iumara Gomes, o homem 
foi preso, em flagrante, no 
bairro de Mangabeira, em 
João Pessoa.

A prisão foi realizada 
por agentes da Delegacia 
de Alhandra, com apoio do 
Núcleo de Homicídios da 6ª 
Delegacia Seccional da PC. 

Os equipamentos fo-
ram furtados no dia 21 do 
mês passado e estavam 
sendo anunciados para 
comercialização por meio 
do aplicativo de vendas 
OLX.  O delegado Marcos 
Paulo Sales, da 6ª DSPC 
em Alhandra, disse que a 
prisão foi resultado das 
investigações que tiveram 
início a partir de registro 
de boletim de ocorrência 
dando conta da subtra-
ção de equipamentos de 
ar condicionados 18 mil 
BTUs do almoxarifado da 
Secretaria Municipal de 
Saúde daquele município 
do Litoral Sul do estado.

“O trabalho investiga-

tivo continua e deverá ser 
concluído com elucidação 
da autoria do furto, sendo 
passo decisivo a identifi-
cação e prisão do recepta-
dor, fato que já consegui-
mos”, concluiu a delegada 
Iumara Gomes.

Foto: Divulgação

Governador destina viatura dos Bombeiros ao Cariri 
O governador João 

Azevêdo anunciou ontem o 
envio de uma viatura auto-
bomba tanque do Corpo de 
Bombeiros Militar para o Ca-
riri. O veículo ficará na sede 
da Companhia do Corpo de 
Bombeiros de Sumé, que será 
inaugurada, oficialmente, nos 
próximos dias pelo Governo 
do Estado e atenderá os mu-
nicípios da região. 

 Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual ressaltou 
as ações desenvolvidas pelo 
Governo da Paraíba para for-
talecer o trabalho da seguran-
ça no Estado. “Nós estamos 
realizando um sonho antigo 
da população, garantindo um 
local estruturado e as condi-
ções adequadas para oferecer 
um serviço de qualidade aos 
paraibanos, dando tranqui-
lidade ao povo do Cariri que 
passa a contar com o apoio e o 
trabalho qualificado do Corpo 
de Bombeiros”, frisou. 

O secretário de Estado 

da Segurança e da Defesa 
Social, Jean Francisco Nu-
nes, destacou o empenho da 
gestão estadual para asse-
gurar condições de trabalho 
e prestar um serviço de qua-
lidade aos paraibanos. “Nós 
não temos medido esforços 
para melhorar as condições 
de trabalho e a prestação de 
serviços e esse equipamento 
irá auxiliar na nossa atuação, 
o que nos dá a alegria de en-
tregar equipamentos para 
dar tranquilidade de traba-
lho aos nossos bombeiros e 
atender à população porque 
essa é a nossa missão na se-
gurança pública”, disse. 

O comandante geral do 
Corpo de Bombeiros Mili-
tar, coronel Marcelo Araú-
jo, afirmou que a viatura foi 
totalmente revitalizada e 
conta com todos os itens de 
segurança e mecânicos. “Nós 
recuperamos essa viatura 
utilizada para o combate a 
incêndio e para salvamen-

to e ela terá a finalidade de 
atender a unidade que o go-
vernador vai inaugurar nos 
próximos dias em Sumé, tra-
zendo tranquilidade para a 
população do Cariri, o que 
representa a  interiorização 
das nossas ações para pro-
porcionar segurança à socie-
dade”, comentou. 

Ação conjunta
A Companhia do Corpo 

de Bombeiros de Sumé é re-
sultado de uma ação conjunta 
entre o Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria da Se-
gurança e da Defesa Social e 
do Corpo de Bombeiros Mi-
litar; da Prefeitura Municipal 
de Sumé, da Justiça Federal e 
do Ministério Público Federal.

Além de ficar responsá-
vel pela operacionalização da 
Companhia, com a disponibi-
lização de efetivo necessário, 
viaturas operacionais e admi-
nistrativa, equipamentos e ma-
teriais operacionais para ações 

Foto: José Marques/Secom-PB

Governo está garantindo local estruturado e condições adequadas para o Corpo dos Bombeiros, declarou João Azevêdo

de combate a incêndio, busca e 
resgate, a gestão estadual tam-
bém irá destinar à subunidade 
do Bombeiro Militar uma am-
bulância de resgate.

O prédio, localizado na 
Rua Adamastor Gomes de 
Araújo, no Bairro Carro Que-
brado, foi totalmente refor-
mado e ampliado pelo mu-

nicípio de Sumé. Já a Justiça 
Federal e o Ministério Público 
Federal repassaram recursos 
para aquisição de mobiliários 
e eletroeletrônicos.
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Unidade de saúde vive em constante estado de superlotação porque é uma dos poucos com atendimento a prematuros

Superbactéria causou um dos 
óbitos na UTI neonatal do Isea

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

José Alves 
zavieira2@gmail.com

O diretor de Fiscalização 
do Conselho Regional de Me-
dicina (CRM), João Alberto, 
disse ontem que a constata-
ção da bactéria de alta resis-
tência na UTI Neonatal do 
Instituto de Saúde Elpídio de 
Almeida (Isea), instalado em 
Campina Grande, não foi feita 
na quinta-feira, como noticia-
do na imprensa. “Essa bacté-
ria já havia sido confirmada 
desde a interdição ética do 
Instituto. O que se constatou 
agora, foi que apenas um dos 
três óbitos na UTI Neonatal, 
foi por causa da superbacté-
ria, os outros dois, foram por 
outras causas, já que eram 
prematuros”, explicou.

Ele informou também 
que o Isea vive praticamente 
na superlotação, porque a Re-
gião de Campina Grande tem 
deficiência no número de lei-
tos de UTIs Neonatais. “Lá são 
recebidos os bebês prematu-
ros e também os que necessi-
tam de cirurgia nos primeiros 
dias de vida”. 

De acordo com o diretor 
do Isea, Mário Filho, o hospi-
tal realiza cerca de 600 partos 
por mês, mas neste período 
de pandemia muitas mães 
evitaram engravidar, o que 
provocou uma pequena dimi-
nuição no número de partos. 
Ele enfatizou que na UTI Ne-
onatal do Isea são feitas apro-
ximadamente 45 internações 
por mês, porque o hospital 
atende mães de 112 municí-

pios da Paraíba. “Isso acon-
tece por causa da carência de 
leitos neonatais na Paraíba.
Só em 2019 foram realizados 
7.560 partos no Instituto”, re-
velou.

A promotora de Saúde do 
município de Campina Gran-
de, Adriana Amorim, confir-
mou que há 16 dias, recebeu 
o comunicado do Isea de que 
haviam ocorrido três óbitos 
de bebês recém-nascidos cau-
sados por bactérias super-
-resistentes. O que provocou 
a interdição ética do institu-
to, do dia 18 de novembro ao 
dia 2 de dezembro. Para ela, 
a medida foi prudente para 
que fosse feita a desinfecção 
da UTI Neonatal e para salva-
guardar a saúde dos bebês e 
dos profissionais da institui-
ção.

Ele relatou que durante 
a interdição, os demais bebês 
que estavam na UTI Neona-
tal do Isea, foram transferidos 
para outras duas maternidades 
públicas de Campina Grande, e 
também para a Maternidade 
Frei Damião, em João Pessoa. 
“Foram medidas que precisa-
vam ser tomadas com urgên-
cia, para que o atendimento no 
Isea voltasse à normalidade. 
Afinal o Isea é referência para 
partos de alto risco, para mu-
nicípios de várias regiões do 
Estado”, pontuou.

Ação na Justiça
Quando indagada se os 

pais do bebê, que foi a óbi-
to por infecção, poderiam 
entrar com uma ação na 

justiça, a promotora Adria-
na Amorim afirmou que eles 
poderiam até fazer isso, des-
de que se comprove que a 
culpa foi do estabelecimen-
to. “Cabe à família, entrar ou 
não com uma ação na jus-
tiça, mas tudo depende de 
uma apuração, ou seja, se for 

comprovada a má prestação 
do serviço do Instituto”.

Já para o doutor João 
Alberto, esse caso pode não 
gerar ação na justiça, porque 
eles eram crianças de alto ris-
co. “Os pais foram bem assis-
tidos por profissionais e psi-
cólogos que explicaram a eles 

quais as reais expectativas de 
vida dos bebês, principalmen-
te o que contraiu a bactéria”.

A UTI Neonatal do Isea 
foi interditada pelo Conselho 
Regional de Medicina da Pa-
raíba (CRM-PB) no dia 18 de 
novembro após a suspeita de 
que três bebês teriam morri-

do por infecção de uma bac-
téria super-resistente. Após 
15 dias, exatamente no último 
dia 2, a UTI Neonatal do hos-
pital foi reaberta após passar 
por desinfecção. Mesmo com 
a interdição da UTI as outras 
alas do Isea continuaram 
atendendo o público.

Termina em 30 dias inquérito sobre 
droga na residência universitária 
Lucilene Meireles
lucilenemeirelesjp@gmail.com

A Polícia Federal deve 
concluir em 30 dias o inquérito 
que apura o tráfico de drogas 
dentro da residência universi-
tária feminina, em João Pessoa. 
A informação foi repassada on-
tem pelo delegado Bruno Ro-
drigues, que está cuidando do 
caso e deve dar andamento às 
investigações com uma série 
de oitivas. Na quinta-feira, dia 
3, quando foi deflagrada a Ope-
ração Residence, a PF flagrou 
uma pequena quantidade de 
maconha no local. Outras dro-
gas, em sua maioria sintéticas, 
foram apreendidas na UFPB em 
2018, quando começaram as in-
vestigações. Além da Paraíba, es-
tados como Rio Grande do Norte 
e Pernambuco também são alvos. 

“Na quinta, houve a apreen-
são de maconha, mas em peque-
na quantidade, não foi relevante. 
A primeira apreensão de drogas 
foi feita durante a investigação”, 
disse o delegado. Nos estados 
envolvidos, segundo ele, foram 
basicamente 30 situações entre 
cocaína, crack, maconha e dro-
gas sintéticas em geral. 

Na residência da UFPB, 
localizada no Centro de João 
Pessoa, o material apreendi-
do em 2018 foram drogas em 
tabletes e já em papelotes, ma-
quineta de cartão de crédito, 
drogas sintéticas, dinheiro, 
documentos, comprimidos 
e celulares. “Era um quarto 

normal de estudante, onde ele 
residia, e utilizava o local para 
guardar as drogas que ele mes-
mo comercializava”, observou 
o delegado Bruno Rodrigues. 

Sobre o fato da movimen-
tação e quantidade de drogas 
não chamar a atenção, ele ex-
plicou que, por se tratar de 
droga sintética, praticamente 
não há volume. “O principal, 
que mais vendia lá, era droga 
sintética, e o volume é muito 
pequeno. Se for ecstasy, são 
comprimidos, e LSD menor 
ainda, são micro-selos. Então, é 
possível colocar volumes enor-
mes dentro de um caderno, 
por exemplo”, observou. 

Além disso, segundo ele, o 
fato de ser aluno da instituição 
e morar na residência facilitava 
a movimentação. “Sendo estu-
dante e residindo ali dentro, a 
questão de entrar e sair tan-
to da universidade quanto na 
área de residência é um deslo-
camento normal do estudante. 
Se não fosse estudante, poderia 
chamar a atenção, mas aluno 
e residindo ali dentro, de fato 
acaba não despertando ne-
nhum interesse maior em re-
lação à conduta”, explicou.

Distribuição 
A droga guardada na resi-

dência universitária, conforme 
o delegado, ficava em João Pes-
soa, e era distribuída dentro 
da universidade e, eventual-
mente, em alguns bairros da 
orla. “Essa pessoa tinha vários 

fornecedores e, dependendo da 
droga, o caminho era diferente 
também. A maconha, normal-
mente, vinha de Pernambuco. 
O sintético, parte de São Paulo 
para o Rio Grande do Norte e, 
de lá, para a Paraíba. Dependia 
também do fornecedor, porque 
não era um único para João Pes-
soa”, comentou. 

No quarto do estudante, a 
droga não era embalada porque 
como eram micro-selos, não ha-
via necessidade de embalar. “Já 
a maconha, pega-se um table-
te e divide para vender, mas já 
vem quase que preparada. A 
droga que estava ali não era 
para ser vendida para outros 
traficantes. Na verdade, ele re-
cebia aquilo ali para vender no 
varejo”, disse o delegado. 

O estudante está no Presí-
dio de Segurança Máxima PB1. 
A reportagem questionou o de-
legado sobre a quantidade de 
droga apreendida, mas ele não 
informou em números. 

Oitivas
Até o final da manhã de 

ontem, não havia nenhuma 
novidade em relação às inves-
tigações da Operação Residen-
ce, conforme o delegado Bruno 
Rodrigues. “Vamos ouvir ou-
tras pessoas e prosseguir para 
apresentar o relatório final. A 
Polícia Federal tem um prazo 
de 30 dias para finalizar o in-
quérito”. Entre as pessoas que 
serão ouvidas, por enquanto, 
não há estudantes.

Posse em janeiro

Pesquisador da PB é eleito para 
Academia Brasileira de Ciências

O professor doutor Daniel 
Marinho Pellegrino, do Depar-
tamento de Matemática da Uni-
versidade Federal da Paraíba, 
foi eleito membro Titular na 
área de Ciências Matemáticas 
da Academia Brasileira de Ci-
ências, uma das mais antigas, 
respeitadas e prestigiadas asso-
ciações de cientistas no Brasil. 
Os eleitos tomarão posse no dia 
1º de janeiro de 2021.

Ingressar na Academia 
Brasileira de Ciências é estar 
entre cientistas que visam o 
desenvolvimento científico 
do país e são referência para o 
embasamento científico para a 
formulação de políticas públi-
cas e tomada de decisões. Dessa 
forma, o professor Daniel Pelle-
grino pretende estar integrado 
aos grupos de trabalho contri-
buindo com seus conhecimen-
tos: “A Academia Brasileira de 
Ciências reúne especialistas de 
todas as áreas do conhecimen-
to, uma multidisciplinaridade 
importante para o tratamento 
de situações que são postas à 
ciência exigindo uma resposta 
experimentada. Estou falando 
de problemas que a socieda-
de enfrenta, desde a saúde, a 
vacinação, a alimentação, até 
a segurança de dados pessoais, 
tudo passa pela pesquisa cientí-
fica; e as deliberações políticas 
que levaram em consideração 
os estudos técnicos refletirão 

isso no alcance dos objetivos”. 
Pellegrino reconhece que 

o curso de graduação em Ma-
temática nunca foi o preferido 
pelos ingressantes, mas os que 
seguem na área se destacam. 
“Eu vejo que o ensino da Mate-
mática na escola influencia na 
visão do que realmente signi-
fica a disciplina; muitas vezes 
afasta o aluno de um mundo 
exclusivamente interessante”, 
avalia Pellegrino. 

Por outro lado, o profes-
sor ressalta o sucesso dos es-
tudantes durante a pós-Gradu-
ação de Matemática na UFPB, 
a extensa produção científica e 
investimentos das agências de 
fomento em pesquisa científica 
nessa área. 

Pellegrino integra um 
grupo de pesquisa que rece-
be apoio financeiro através 
do Programa de Apoio aos 
Núcleos de Excelência, o Pro-
nex/CNPq. Essa modalidade 

financia projetos de grupos 
consolidados de pesquisas 
científica, tecnológica e de 
desenvolvimento, executado 
na Paraíba pela Fundação de 
Apoio à Pesquisa, a Fapesq. 
“Nosso trabalho é abstrato, 
difícil de explicar e entender; 
mas se torna claro quando 
eu digo que, por exemplo, os 
teoremas que desenvolve-
mos podem ser usados em 
aplicações de criptografia, em 
equipamentos de ultrassom, 
tomografia… É a base mate-
mática que move a tecnologia”, 
elucida o professor.

Os membros eleitos da 
Academia Brasileira de Ci-
ências devem receber seus 
diplomas durante a Reunião 
Magna da ABC 2021. A Acade-
mia tem 900 membros no total, 
entre os titulares, os afiliados, 
os colaboradores, os corres-
pondentes, os associados e os 
institucionais.

Professor Daniel Marinho é do Departamento de Matemática da UFPB

Foto: Divulgação

A interdição ética do Isea, do dia 18 de novembro ao dia 2 de dezembro, foi realizada após o registro de três óbitos de recém-nascidos 

Foto: Divulgação
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Primeiros moradores do conjunto habitacional, fundado em 1964, foram escolhidos pela quantidade de filhos

Funcionários I está entre os 
bairros mais antigos de JP

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

José Alves  
zavieira2@gmail.com

Idealizado pelo então go-
vernador do Estado da Paraí-
ba, Pedro Gondim, o Bairro 
Cidade dos Funcionários I, 
criado em junho de 1964, é 
um dos mais antigos da ca-
pital paraibana. De acordo 
com os primeiros moradores, 
a exemplo da dona de casa 
Valquíria Maria, no início fo-
ram construídas 78 moradias 
e as primeiras famílias con-
templadas para residirem no 
bairro, foram escolhidas pelo 
próprio governador através 
do Instituto de Previdência 
do Estado da Paraíba, atual-
mente Instituto de Assis-
tência à Saúde do Servidor 
(IASS/IPEP – PB). Na época, 
o critério utilizado para dis-
tribuição das moradias era 
a família que tivesse maior 
número de filhos. 

Sendo assim, segundo a 
dona de casa que reside no 
bairro há mais de 50 anos, 
as primeiras famílias a mo-
rarem no logradouro não es-
colheram o bairro para morar, 
elas foram escolhidas e be-
neficiadas com as primeiras 
moradias, construídas atra-
vés do Ipep. No ano de 2010 
o Funcionários I tinha 15 mil 
habitantes, segundo censo 
realizado pelo IBGE.

Segundo o morador Luiz 
Antônio, logo após a criação do 
bairro, alguns moradores foram 
abrindo pequenos negócios e 
na década de 1970, foi criada 
por um grupo de feirantes, a 
feira livre do Funcionários I. 

Nicodemos Neves
A Escola Estadual de En-

sino fundamental e Médio, 
Cônego Nicodemos Neves 
oferece toda a estrutura ne-
cessária para o desenvolvi-
mento educacional de seus 
alunos, como por exemplo: 
Internet, Banda Larga, Bi-
blioteca, Quadra Esportiva 
Coberta, Laboratório de 
Ciência, Laboratório de In-
formática, Pátio Coberto, 
Área Verde, Sala do Professor 
e Alimentação. Os alunos da 
escola tiveram, no ano passa-
do, um bom desempenho no 
Enem, comparado ao desem-
penho das demais escolas de 
João Pessoa e do Brasil.

Escolas, cultura e esporte são bem presentes
Já a Escola Municipal de En-

sino Fundamental Castro Alves, 
situada na Rua Manuel Guerra, 
71, no Funcionários I, além de 
também oferecer ensino de qua-
lidade, tem acesso à Internet, 
banda larga, 12 salas de aulas, 
sala de diretoria, sala de profes-
sores, laboratório de informática 
e sala de recursos multifuncionais 
para Atendimento Educacional 
Especializado (AEE). A escola 
também conta com quadra de 
esportes coberta, cozinha, sala de 
leitura, parque infantil, banheiro 
adequado à educação infantil, 
banheiro adequado a alunos 
com deficiência ou mobilidade 
reduzida, além de demais infra
-estrutura.

A banda 
A Banda Marcial Show da Escola 

Municipal Castro Alves é, há anos, 
o maior orgulho dos moradores do 
Funcionários I. A banda além de ter 
mudado o comportamento e a vida 
cultural e profissional de diversos 
estudantes, já que alguns dos ex-alu-
nos da escola se tornaram músicos. 
Também ganhou inúmeros troféus, 
entre eles, o título de campeã da 
Paraíba, campeã Norte/Nordeste 
e já conquistou o bicampeonato 
nacional. A Banda Marcial da Escola 
Municipal Castro Alves é formada 
basicamente por cerca de 70 alunos 
com idades entre 12 e 16 anos. É 
uma banda cujos valores vão sendo 
repassados desde a existência da Es-
cola Castro Alves, de pais para filhos.

Atividades culturais
Culturalmente, o Funcio-

nários I oferece uma série de 
atividades esportivas e culturais 
para crianças, adolescentes, 
jovens, adultos e idosos em 
praças públicas. O bairro con-
ta com um grupo de rap, com 
um bloco de carnaval formado 
pelos comerciantes e feirantes 
da localidade, que desfila na 
quarta-feira de Cinzas, com o 
título Bloco dos Irresponsáveis. 
Conta ainda com um grupo que 
oferece atividades para idosos 
e com um grupo de peladei-
ros, que participa de jogos que 
acontecem tradicionalmente 
nas terças-feiras, envolvendo 
jovens e adultos.

Handebol Clube
Desde outubro de 2011, a 

Paraíba ganhou e se tornou sede 
de mais uma entidade esportiva: o 
“Funcionários Handebol Clube”,-
criado pela professora e ex-atleta 
da Seleção Paraibana de Handebol, 
Verônica Fernandes, que inclusive 
nasceu no bairro. Segundo a pro-
fessora e atleta, o Clube foi criado 
principalmente para contribuir com 
a educação dos adolescentes e 
jovens. “A meta foi tirar os jovens 
da ociosidade e torná-los cidadãos 
através dos estudos e do esporte”, 
disse. Vale salientar, que os grupos 
masculinos e femininos treinados 
pela professora e campeã Verônica 
Fernandes, já ganharam diversos 
torneios na capital. 

Hoje, o bairro cresceu e, mesmo com alguns problemas de infraestrutura, possui muitos espaços e equipamentos para que crianças e adolescentes possam fazer atividades lúdicas

A preocupação com 
o futuro dos ado-
lescentes e jovens 
é frequente. Por 
conta disso, bairro 
procura preservar 
espaços onde a 
cidadania seja 
assegurada

Foto: Marcus Antonius

Bairro começou com 78 moradias e se expandiu ao longo do anos. De acordo com o último censo demográfico, o Funcionários I possuia 15 mil habitantes, que participam do crescimento e vêm acompanhando toda a história do local

Foto: Marcus Antonius Foto: Marcus Antonius



Aniversário da FCJA
Integrando as comemorações dos 40 anos da Fundação, ‘Sala de 
Concerto’ traz debates e apresentações musicais baseados nas obras 
de José Américo e do Maestro José Siqueira. Página 11

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 5 de dezembro de 2020 9

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o

Cultura
Editoração: Luciano HonoratoEdição: Audaci Junior

Neste sábado, a nova rodada da 3ª edição apresenta mais 15 canções que poderão ser conferidas via web ou na Rádio Tabajara

Festival de Música da Paraíba 
entra na última eliminatória

Neste sábado acontece a 
segunda e última fase de elimi-
natórias do 3° Festival de Música 
da Paraíba. Ontem foram sele-
cionadas sete composições iné-
ditas no palco do Teatro Paulo 
Pontes, em João Pessoa, e, nesta 
noite, mais sete serão escolhidas 
para a participação da grande 
final, que acontece amanhã. 
Sempre a partir das 20h e sem 
a presença do público por conta 
da pandemia, a programação 
completa está sendo transmitida 
pela Rádio Tabajara (FM 105,5 
e AM 1.110) e nas redes sociais 
oficiais da emissora, bem como 
no canal oficial da Funesc no 
Youtube. O homenageado da 
edição é o Mestre Sivuca.

Para as fases eliminatórias 
estão participando jurados cujos 
nomes serão divulgados apenas 
na noite de hoje. Para a definição 
dos três primeiros colocados na 
finalíssima, haverá a participa-
ção de outro corpo de jurados. 
As composições inicialmente 
foram selecionadas através do 
material recebido pela organi-
zação do festival, que repassou 
aos curadores para a definição 
das 30 composições.

Jader Finamore, integrando 
a equipe organizadora do even-
to, confirma que os curadores e 
jurados são selecionados para 
integrar a equipe a partir de 
aspectos como currículo expe-
riente na área, tendo participado 
de outros festivais do gênero e 
sendo de fora da Paraíba, fator 
que resulta em uma neutralida-
de maior para análise. “A gente 
acredita que isso torna o proces-
so mais tranquilo, mais neutrali-
zado nesse aspecto”. 

Para a definição dos cura-
dores e jurados, foram levanta-
dos nomes possíveis em todo 
o território nacional. “Eles fo-
ram escolhidos por possuírem 
muita experiência em editais e 
curadorias de todo o tipo pelo 
país, todos com trabalhos na 
área de música”, complementa 
Jader Finamore.

Para a avaliação que resul-
tou nas 30 composições selecio-
nadas e dez suplentes, André 
Mendonça Brasileiro (PE), Da-
niel Gonçalves Morelo (ES) e Le-
tícia Martins Dias (RJ) seguiram 
critérios de avaliação propostos 
pela organização voltados para 
a técnica musical e letra.

“A Paraíba está de parabéns 
por dar continuidade ao festival”, 
conta Daniel Gonçalves Morelo, 

que neste ano fez uma playlist 
para a plataforma de streaming 
com músicas capixabas, teve o 
interesse em conhecer o que se 
estava produzindo em outros 
estados e acessou outras listas 
de músicas. “Uma das que mais 
me chamou a atenção foi a da 
Paraíba, que me encantou muito. 
Com o convite para participar 
da curadoria, me veio a opor-
tunidade de conhecer de uma 
forma mais aprofundada sobre a 
essência e identidade do estado, 
foi um prazer enorme”.

Também curadora que re-
sultou nas 30 composições sele-
cionadas, Letícia Martins diz se 
sentir grata pela oportunidade 
de conhecer o trabalho de artis-
tas paraibanos. “É uma música 
diversificada, desde o caráter 
mais popular ao mais universal. 
Fiquei surpresa com tamanha 
qualidade”, aponta.

Resumindo o processo de 
seleção, Martins inicialmente 
ouviu todas as gravações inscri-
tas e apenas a partir da audição 
na segunda vez começou a pon-
tuar as que mais se destacavam. 
“Ao final do processo, já estava 
cantando junto, porque a gente 
vai aprendendo”, brinca. 

Reforçando o alto nível 
técnico das composições, Da-

niel Gonçalves aponta que a 
lista acabou se tornando pe-
quena. “Já sabia que receberia 
muitas riquezas. Para mim foi 
uma jornada muito prazerosa 
de avaliar. Já sabia que seria 
feliz no processo, o triste foi 
escolher”, lamenta.

Entre as principais carac-
terísticas, estão a qualidade 
técnica da melodia e voz, bem 
como da composição da letra, 
“mas muito se faz também 
do que a música provoca em 
cada um”, diz Morelo, que re-
alizou várias etapas de elimi-

nação até chegar na seleção 
final. “Primeiramente, fiz um 
ranking, depois reavaliei tudo, 
revi de novo e, na sequência, 

um juízo final para ter certeza. 
É uma responsabilidade muito 
grande e cada trabalho deve 
ser respeitado”.

CONFIRA AS MÚSICAS DA 2ª ELIMINATÓRIA (SábADO, DIA 5):

1 - ‘Bala e Neblina’ (Tiago Sotero e Flaviano Maciel Vieira)
2 - ‘Damião do Pife’ (Elinaldo Braga e Daniel Andrade)
3 - ‘Desafloro’ (Lucas Dantas Gaião)
4 - ‘Mulher Bicho Solto’ (Luana de Melo Lucena)
5 - ‘Dose de Ilusão’ (Yuri Gonzaga e Carlos Henrique)
6 - ‘Um Rock Pé de Serra’ (Orlando Otávio da Silva)
7 - ‘Itabaiana’ (Antonio Carlos de Araujo)
8 - ‘Balada para Adiar o Fim do Mundo’ (Ernani Sá e Gustavo Limeira)
9 - ‘Nordestino Sim Senhor’ (Donaciano Pereira Donato Junior)
10 - ‘Cê Não Faz’ (Bianca Manicongo)
11 - ‘Moça’ (Larissa de Souza Mendes)
12 - ‘Noite Carcará’ (Anderson de Menezes Pereira)
13 - ‘Na Kalunga’ (Marta Sanchis Clemente)
14 - ‘Manifesto dos Cantos’ (José Caetano dos Santos Júnior)
15 - ‘Linha’ (Rhuan Pacheco Rodrigues)

Através do QR Code acima, acesse o 
canal oficial da Funesc no YouTube

Através do QR Code acima, acesse 
o site oficial da Rádio Tabajara

Foto: Thercles Silva/Funesc

Cairé Andrade
caireandrade@gmail.com

Para chegar na seleção das 30 músicas 
desta edição, os curadores se atentaram 
para a qualidade técnica da melodia e 
voz, bem como da composição da letra

“Há muita música engajada e muitas mulheres compositoras”
A premiação do festival 

dispõe de três colocações: com 
R$ 10 mil para o primeiro lugar, 
R$ 5 mil para o segundo e R$ 3 
mil para o terceiro lugar, além 
do prêmio de Melhor Intérprete 
de R$ 2 mil. Mas o principal 
aspecto não é apenas o finan-
ceiro: há ainda a possibilidade 
de encontros profissionais e de 
visibilidade para o público, que 
são alcançadas ainda mais com 
a democratização da transmis-
são on-line.

O curador Daniel Gonçal-
ves reafirma essa característica. 
“Por ter artistas diversos compe-
tindo com uma música cada, é 
possível mobilizar muita gente 
que os acompanham. Cada 
um mobilizando sua própria 
cadeia de entretenimento, es-
pera-se uma vasta divulgação 
dos trabalhos, que podem ser 
reforçados pelo chat através de 

diálogos entre quem assiste à 
transmissão. Será uma expe-
riência diferenciada, inovadora. 
Depende também do público 
e de sua vontade de acompa-
nhar”, avalia. 

Letícia Martins destaca 
ainda a diversa presença de 
artistas selecionados. “Há mui-
ta música engajada e muitas 
mulheres compositoras. Eu me 
surpreendi com o nível de en-

gajamento, de posicionamento 
político e ideológico das músi-
cas, além de questões voltadas 
ao feminismo, que teve bastan-
te. Mas também tiveram música 
mais simples e belas que, com 

o contato de profissionais da 
área acabam se acertando 
e formando contatos. É uma 
oportunidade maravilhosa de 
estreitar essas relações e eu 
estou muito feliz em poder ter 
feito parte disso”.

O material cru, recebido 
inicialmente pela curadoria 
para análise e definição de 
artistas que estão se apre-
sentando nas eliminatórias do 
Festival de Música na Paraíba, 
foi analisado e arranjado pelo 
músico Sérgio Gallo com uma 
banda de dez componentes, 
que iniciaram os ensaios em 
novembro e, durante esta 
semana, fizeram os ajustes 
finais juntamente com os 
cantores até chegar à fase 
final, os 14 intérpretes que se 
apresentam neste domingo, 
sendo sete selecionados por 
cada dia da competição.

Foto: Lorena Vadetaro/Divulgação

Letícia Martins (E) destaca nível de posicionamento político e ideológico das canções; já Daniel Gonçalves (D) diz que a experiência virtual é diferenciada 

Foto: Rebecca Joviano/Divulgação

Foto: Thercles Silva/Funesc
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Sou um rodoviário desde o momento em que 
sonhei em me formar em Engenharia. E, quem sabe, 
o destino me encaminhou em novembro de 1952, 
aos 14 anos, para pedir um emprego no Departa-
mento de Estradas de Rodagem. E o consegui: fui 
contratado, como Contínuo, na rubrica “Pessoal 
Para Obras” – que, àquela época, era permitido. A 
vida começou aí e foi avançando e me pondo, frente 
a frente, com grandes desafios.

Ao longo de 66 anos de serviço público, na 
Paraíba, em Pernambuco e em Brasília, exerci vá-
rios cargos – alguns até de relevante importância. 
Inclusive, como professor universitário e sempre 
preocupado também com problemas ligados à 
Educação, transitei por funções importantes nessa 
área, chegando a dirigir  – por duas vezes – a Se-
cretaria de Educação e Cultura do Estado, e presi-
dir a FAE – Fundação de Assistência ao Estudante, 
em nível nacional, em Brasília. 

Mas, saí e voltei, várias vezes ao velho DER 
onde, há quase onze anos, assumo a responsabili-
dade de ser o seu diretor superintendente.

Talvez por isso e outras razões que aqui não 

cabe expressar, nestes tempos de pandemia, 
quando a minha idade me obriga a permanecer 
praticamente todos os dias em casa – trabalhando 
em home office, resolvo, neste sábado, dedicar as 
linhas que se seguem, à Estrada, como uma home-
nagem aos caminhos da vida. Ei-los: 

Se por acaso, na estrada o presente se cruzar 
com o passado, lembre-se: o tempo muda muitas 
coisas. Outras jamais mudam.

Um dia, a gente aprende a construir todas 
as nossas estradas no hoje; porque o terreno do 
amanhã é incerto demais para os planos. E o futu-
ro tem o costume de cair no meio do caminho.

Deus quer, o homem sonha, a estrada nasce!
O que faz andar a estrada? É o sonho. Enquan-

to a gente sonhar, a estrada permanecerá viva. É 
para isso que servem os caminhos, para nos faze-
rem parentes do futuro.

A estrada é como a mulher: quanto mais bela e 
bem feita, mais desejada e perigosa!

A felicidade não está na estrada que leva a 
algum lugar.

A  felicidade é a própria estrada.

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com | colaborador

A estrada

Nem todos acreditam em reencarnação. Quan-
to a mim, basta estar num lugar alto desguarneci-
do de corrimão, sem nada que me proteja de uma 
queda e me vem a certeza de que numa vida pas-
sada fui empurrada de um penhasco e me espatifei 
nas pedras banhadas por um mar raivoso que se 
recusou a engolir o que restou de mim.

A acrofobia não é um simples medo. É um 
carma. A adrenalina transforma pecados não 
perdoados em desespero. Há quem ache que é 
um mero expediente para atrair atenção, mas 
não; é um pavor que aniquila a razão, corta a 
respiração, altera os sentidos. O pavor de altu-
ra é desmoralizante, incapacitante, humilhante. 
Sigam o fio.

Subi a mais baixa das pirâmides mexicanas 
de Teotihuacán, pensando em reviver a emoção 
de Frida Kahlo que foi lá, destemida, quando es-
tava de casinho com Trotsky, para olhar do alto o 
mundo que eles ajudavam a transformar. Eu subi 
aventureira e desci humilhada, sentada, arras-
tando o traseiro, degrau por degrau; até chegar 
ao solo onde me esperava o espanto de quem viu 
minha performance. Frida teve polio e desceu 
sem xilique algum. Eu paguei com minha digni-
dade o pedágio da escadaria dos Maias.

Em Verona, fui conhecer sua famosa are-
na, imponente e mais inteiraça que o Coliseu de 
Roma. Subi possuída da coragem de um gladia-
dor e desci apoiada nas mãos e joelhos, choran-
do, numa pantomima ao contrário de quem paga 
promessa. Cheguei ao solo destruída como se ti-
vesse sido entregue aos leões, lá no alto.

Em Machu Pichu, pensei ter sido curada pelos 
deuses incas e me atrevi a subir a vizinha mon-
tanha Huayna Pichu, íngreme e impiedosa. Na 
ida, já entendi que o melhor seria morrer lá em 
cima. Não desci sentada porque fingi um desmaio 
e uma maca improvisada com as jaquetas de aza-
rados turistas, se apiedou de mim.

Por que, sendo sempre refém deste medo, não 
desisto das alturas? Nasci para viver ao nível do 
mar mas anseio pela coragem de uma cabra salti-
tante cujos caminhos não temem verticalidades. 
Quando estou lá no alto e me imagino em que-
da livre, prometo tratar o masoquismo que me 
empurra para sofrimentos evitáveis. Juro nunca 
mais ousar estar onde meus pés não alcancem o 
chão e sempre descumpro a promessa. Uma rela-
ção de mulher de malandro, essa que tenho com 
meu pânico. Depois de um nunca-mais, vem sem-
pre um agora-vai-ser diferente.

Na próxima encarnação, quero ser a versão 
feminina do funambulista Philippe Petit, aque-
le que mandou esticar um cabo entre as Torres 
Gêmeas e fez a travessia como se estivesse pas-
seando no Central Park. Seguro de seu equilíbrio, 
desdenhando da altitude. Ou, então, renascer 
com o sangue-frio daqueles homens que toparam 
se deixar fotografar, sentados numa viga a 260 
metros de altura, para serem usados numa cam-
panha publicitária sem respeito pela vida. Só de 
me imaginar ali, já me vejo apresentando minhas 
credenciais a São Pedro.

Aceito qualquer pavor menos esse que me 
nega o prazer das vertigens. Aposto na vitória do 
funambulismo sobre a  acrofobia, nessa minha 
nova e intrépida versão.

Funambulismo

Pessoa
marta.pessoa@gmail.com

Marta

Foto: Divulgação

Em 1974, o francês Philippe Petit atravessou por um fio as Torres Gêmeas

Foto: Divulgação

Colunista colaborador

Nasceu no sítio Cacimba Nova, 
município de São José do Egito 
(PE), em 1º de julho de 1920 e 
morreu no Rio de Janeiro, em 7 
de outubro de 1969. Era filho dos 
agricultores Manoel Francisco 
Bezerra e de Rita Serqueira Leite. 
Alguns estudiosos e biógrafos dão 
como tendo nascido em Itapem, 
também Estado de Pernambuco. 
Iniciou sua carreira como violeiro 
aos 15 anos de idade, quando desa-
fiou, na cidade de Patos, o cantador 
Amaro Bernardino.

Logo depois, o poeta segue para 
o Rio Grande do Norte, e conheceu o 
poeta recifense Manoel Bandeira de 
quem tornou-se amigo. Aos 23 anos 
de idade mudou para Caruaru, região 
agreste de Pernambuco, onde apre-
sentava o programa de rádio.

Saindo de Caruaru, vai morar em 
Fortaleza, onde tornou-se bancário e 
casou com Maria José Ramos Caval-
cante, com quem teve seis filhos.

Em 1968, deixou o Brasil para 
uma temporada na França e ou-
tros países da Europa. Na Rússia, 
deixou gravado, em monumento 
na Praça de Moscou, o poema Os 
trabalhadores.

Alguns poemas mais conhecidos 
de Rogaciano Leite são Acorda Castro 
Alves, Dois de Dezembro, Poemas Esco-
lhidos, Os Trabalhadores, Carne e Alma 
e Eulália. 

Rogaciano Leite foi ainda jornalis-
ta. Ingressou na Faculdade de Filo-
sofia do Ceará no ano de 1955, onde 
formou-se em Letras Clássicas três 
anos depois do ingresso.

Morreu no Hospital Souza Aguiar, 
no Rio de Janeiro no dia 7 de outubro 

de 1969. O corpo foi trasladado para 
Fortaleza, onde está sepultado.

Em 2007, foi lançado em Per-
nambuco, na cidade de Itapetim, pela 
jornalista Tacianna Lopes, o documen-
tário Reminiscência em Prosa e Ver-
sos, que conta um pouco da história 
de Rogaciano Leite. O vídeo tem 23 
minutos e contou com a participação 
de familiares, admiradores e amigos 
contemporâneas do poeta, entre eles 
o escritor Ariano Suassuna, que, junto 
com Rogaciano, na década de 1940, 
foi o idealizador e responsável pelo 
primeiro Congresso de Cantadores 
Repentistas do Brasil.

“Rogaciano mostrou para a elite 
intelectual a preciosidade da poesia 
pura. Espontânea e quase que sai da 

alma. A impressionante arte da poesia 
de improviso”. disse sua filha Helena.

Rogaciano Leite é, com certeza, o 
poeta mais estudado e admirado na 
atualidade. Em Fortaleza, estabeleceu 
parceria duradoura com o poeta e 
também jornalista João Siqueira de 
Amorim. Podendo-se dizer que foi a 
partir do sucesso dessas apresenta-
ções em pequenos festivais realizados 
nos palcos do Teatro José de Alencar 
e Teatro São José que deu origem aos 
grandes Congressos de Cantadores.

Vejamos o que disse em versos o 
poeta popular Pedro Bandeira sobre 
Rogaciano Leite:

Pássaro lírico, mestre da gaiola;
Maioral entre todos estudantes;
Catedrático de versos transbordantes,
Gênio puro, assombroso em sua escola;
Bardo insigne das cordas da viola;
Timoneiro do mundo folclorista;
O mais nobre e autentico repentista,
Que nasceu no sertão pernambucano!
Viva o nome imortal Rogaciano:
Foi poeta, escritor e jornalista.

Para fechar com chave de ouro 
este artigo coloco aqui este verso do 
imortal Rogaciano:

Saudade!

Pedra de gelo que cai
Sobre o coração
Para preservar a lembrança
Lembrança, daquilo que a gente quer.

Rogaciano se vivo estivesse teria 
completado 100 anos no dia 1º de 
julho de 2020. Viva o centenário do 
grande vate!

Rogaciano Leite,
carne e alma

Cultura popular Irani Medeiros 
medeirosirani@gmail.com | colaborador

Foto: Divulgação

Centenário de nascimento do poeta é celebrado neste ano

“Um dia, a gente aprende a construir todas as 
nossas estradas no hoje; porque o terreno do 
amanhã é incerto demais para os planos”
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‘Sala de Concerto’ reúne obras 
de José Américo e José Siqueira

‘Sala de Concerto’ é o 
nome da live musical que  in-
tegra a programação dos 40 
anos de criação da Fundação 
Casa de José Américo (FCJA). 
Neste sábado, a partir das 17h, 
no canal oficial da instituição 
no Youtube, o evento vai pro-
mover o encontro de obras de 
dois ilustres paraibanos: o es-
critor José Américo de Almei-
da (1887-1980) e o maestro 
José Siqueira (1907-1985).

Com mediação do pro-
fessor Carmélio Reinaldo, a 
transmissão terá diversas 
atrações musicais, além de 
debates com participações 
especiais  da sobrinha-neta 
de José Siqueira, Josélia Viei-
ra, e do maestro Carlos Aní-
sio, ambos estudiosos do re-
gente homenageado.

 Dentre as atrações es-
tão  integrantes do Projeto 
de Inclusão Social através da 
Música e das Artes (Prima), 
que vão apresentar dois 
poemas de José Américo 
musicalizados  por Siqueira. 
Serão as músicas ‘Infância’, 
interpretada pela professora 
Eloide Lima e acompanhada 
pelo pianista Edmilson Fal-
cão; e ‘Meu Rastro’, também 
na voz da Eloide, acompa-
nhada ao piano pelo aluno 
Mateus Falcão.

O Prima é um programa 
do Governo do Estado da 
Paraíba, vinculado à Secre-
taria de Estado da Educação 
Ciência e Tecnologia, com 
direção geral do músico, 
cantor e compositor Milton 
Dornelles, e o diretor artís-

tico Rainere Travassos. O 
projeto  já beneficiou milha-
res de crianças e adolescen-
tes, promovendo a inclusão 
social através da aprendiza-
gem musical.

Ainda na programação 
da ‘Sala de Concerto’, haverá 
também a apresentação dos 
poemas de Américo: A Única 
Voz e A Rede, apresentados 
pela soprano e professora 
de canto, Izadora França, e 
o pianista curitibano José 
Henrique Martins. Ambos 
têm um currículo com inten-
sas atuações artísticas pelo 
Brasil. Martins, inclusive, 
também já atuou no cenário 
internacional.

José Siqueira nasceu em 
Conceição (PB) 1907. Maes-
tro, compositor e acadêmico, 

regeu nos EUA e em diversos 
países da Europa. Fundou a 
Orquestra Sinfônica Brasilei-
ra (1940) e a Orquestra do 
Rio de Janeiro (1949), fecha-
da dois anos depois. Oficiali-
zou a Orquestra Sinfônica do 
Recife, além de criar a Ordem 
dos Músicos do Brasil.

FCJA - 40 Anos

Melhor Canção

Fuba ganha o Prêmio Grão de Música

Por conta da canção 
‘500 anos… nada a come-
morar’, Fuba ganhou o Prê-
mio Grão de Música 2020. 
Em uma série de reflexões, 
o paraibano explica seus 
principais posicionamentos 
e ideias para o futuro de sua 
carreira e do planeta.

A entrega de prêmios 
aconteceu de forma virtual, 
na última quinta-feira, e o 
músico realizou sua perfor-
mance e agradecimentos à 
distância. “Foi muito grati-
ficante participar, inclusive 
dediquei o prêmio à Paraí-
ba”, comenta. “Ao receber 
a notícia de que havia sido 
selecionado, de início fiquei 
surpreso, porque a música 
foi escrita para a virada do 
milênio, há 20 anos”.

Apesar de não ser uma 
composição recente, o tema 
permanece instigante por 
questionar aspectos como, 
principalmente, a destruição 
da natureza. “Tem muito a 
ver com o que está aconte-
cendo agora, talvez ela tenha 

sido selecionada até por isso 
mesmo”, teoriza.

Hoje ele diz estar rece-
bendo propostas de outros 
intérpretes para regravá-la. 
“A música não envelhece, ela 
tem essa capacidade de per-
petuar. É algo cíclico”, comen-
ta o compositor.

A seleção para o Prêmio 
Grão de Música, como afir-
mado pelo paraibano, é reali-
zada de forma livre pelos ju-
rados, sem a necessidade de 
inscrição prévia de trabalhos 
pelos artistas. “Acho isso in-
teressante, torna o processo 
seletivo mais justo, pois en-
volve uma série de pesquisas 
que vão buscar artistas e suas 
composições”, conta.

Embora o evento tenha 
acontecido apenas no forma-
to digital, com participações 
à distância, Fuba reconhece: 
“todo artista tem a necessi-
dade de mostrar o seu tra-
balho, porque, na verdade, o 
público é o grande referen-
cial de crítica”, afirma ele, 
que ganhou parte de seu re-
conhecimento como músico 
com os blocos de Carnaval, 
comandando as Muriçocas 

do Miramar. “Fiquei conhe-
cido como carnavalesco, mas 
estava tentando mudar isso 
antes da pandemia. Eu tento, 
inclusive, abrir mais espa-
ço para que outras pessoas 
possam dar continuidade e 
novas gerações possam per-
manecer com a tradição de 
colocar o bloco na rua”.

Como parte de retoma-
da de ares, Fuba estava vol-
tando com o grupo Skulam-
ba desde o ano passado, 
com a realização de shows 
e outras ativi-
dades com a 
banda, cria-
da original-
m e n t e 

em 1995. “Não quero estar 
com 80 anos cantando em 
cima de um trio”. 

Além disso, Fuba havia 
tido o projeto selecionado 
pela Lei Federal de Incenti-
vo à Cultura para também 
retomar o Seis e Meia, mas 
teme não conseguir concre-

tizar o evento 
devido à 

p a n d e -
mia.

A Pracinha estava muito animada. Aquele céu ca-
ririzeiro bem estrelado. As nuvens se dão ao desfrute 
de aparecer como flocos somente na borda do céu, lá no 
horizonte, pareciam mesmo emoldurar aquele espetá-
culo brilhante. Era lua cheia e o vento gélido do alto do 
Planalto da Borborema causava um misto de sensações. 
Andar pelas ruas, contemplar aquele céu que parece ser 
muito mais estrelado do que em qualquer outro lugar, 
era só o que dava vontade de fazer. Espiar as conste-
lações, as nebulosas, parecia que o cosmos se abria e 
aquele disco lunar magneticamente nos atraía para 
voar. Coisas do Mundo-Sertão.

Mas havia marcado um compromisso três dias an-
tes em Campina Grande e teria que voltar no máximo as 
19h30. Cogitei até ficar, curtir a praça da matriz, ver toda 
aquela movimentação, o desfile da sociedade serrabran-
quense e toda sua idiossincrasia, enquanto bebericava 
algo, esquentava o ser com um caldinho... Que vontade! 
Lembrei do amigo Agenor que sempre diz: “ninguém é 
obrigado a tratar, mas se tratou, tem que cumprir!”. Sen-
do assim, me despedi da praça, dos amigos Prof. Zezito e 
Sérvio Túlio, da minha Serra Branca e parti.

Sozinho, vim bem devagar. Procurei a melhor se-
quência de música para aquele momento e deixei baixi-
nho. Dividia as atenções com a voz dos ventos que entra-
vam pelas janelas do carro e da alma, trazendo aquele 
cheiro gostoso do mato ainda verde. Inevitável os sola-
vancos causados por caminhões que tenho certeza anda-
vam muito além da velocidade permitida. Azar o deles! A 
lua cheia permitia ver a silhuetas das serras, das pedras, 
do tempo. Juro que ficaria ali por horas admirando aquela 
poesia com cheiro do marmeleiro e da jurema, com as for-
mas sinuosas e geométricas da muralha do meio do mun-
do e com os sons soturnos da caatinga fechada, tudo isso 
sob um céu azul escuro salpicado de astros regidos pela 
lua de São Jorge, dos amantes, das marés poéticas.

Saio da – ainda não duplicada – BR-412 e deslizo sua-
vemente sobre o regular asfalto da PB-138. Ali era que 
estava mesmo uma beleza. Para se ter ideia, até chegar 
a Catolé de Boa Vista não fui incomodado por nenhum 
veículo. Mas voltemos. Uns cinco quilômetros da saída da 
BR, está curiosamente disposta nas fraudas da margem 
direita da rodovia estadual uma cruz. Hoje reforçada, 
com uma base em cimento, mas a antiga e carcomida está 
logo do lado. Me refiro a Cruz do Gavião, um monumen-
to religioso que foi erigido após a morte do cangaceiro 
Gavião, homem do bando do guerreiro togado Augusto 
Santa Cruz que em 1912 protagonizou uma das maiores 
guerras do Mundo-Sertão contra o governo da Provín-
cia da Paraíba. Após ser preso, Gavião foi escoltado a pé 
por policiais, junto a outros presos e por fim, no caminho 
entre São João do Cariri e Campina Grande, o libertaram 
para a outra vida e ocultaram seu corpo em meio a ma-
cambiras, caroás e xique-xiques; logo depois encontrado, 
enterrado e a comoção fez com que ali pousassem uma 
cruz em sua homenagem.

Na cruz fincada no caminho não tardou a surtir mila-
gres e a ser alvo de peregrinações. Antes do asfaltamento, 
ocorrido há quase dois anos, a estrada era carroçável e 
muito pouco transitada. Até cheguei a escutar a história 
de uma cruz perdida entre o distrito de Catolé de Boa Vis-
ta e a cidade de Boa Vista, mas depois da pavimentação, 
recebi a informação do amigo Marco di Aurélio sobre a 
existência e a quase localização e não tardei em achar. 
De dia, costumo sempre parar, fotografar, ver os ex-vo-
tos, mas de noite, não. Até ganhei um folheto de cordel 
Romance da Cruz do Gavião: o bandido que virou bendito 
(2017), do amigo Roniere Leite Soares.

Foi aí que deslizando devagar naquela noite enluara-
da, avisto a cruz de longe e resolvo diminuir ainda mais 
a velocidade para observar, estava a aproximadamente 
30km/h e de repente, após o foco da luz mais intensa dos 
faróis ter passado pela cruz, vejo um vulto, uma mulher 
magra de cabelos compridos, com um vestido sem cor, 
mais pareciam farrapos. Ela ia se dirigindo à cruz e eu a vi 
de costas, pisei no freio atônito e não sabia para onde olha-
va, se para o retrovisor direito para confirmar ou virar o 
rosto para enxergar com mais nitidez. Da espiada no retro-
visor e o consequente acendimento das luzes encarnadas 
atrás, vi que alumiou uma pessoa. No momento em que me 
viro, a sua carreira com os pés “batendo na bunda” ganhou 
a escuridão rapidamente. Controverso é que aquele trecho 
para além do acostamento é um leito de pedregulho imen-
so, impossível se mover ali com tanta velocidade.

Caindo em si, observei os metros que se seguiram, 
já um pouco mais ligeiro, se havia chance de ali ser uma 
emboscada para assalto. E não era! Então... O que será que 
eu vi? Mas eu vi sim! Que mistério...

Mistério na 
Cruz do Gavião

em destaque
Crônica

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com

Colunista colaborador

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial da 

FCJA no Youtube
Foto: Arquivo A União Fotos: Divulgação

José Sirqueira (foto maior) é homenageado junto com José Américo; ‘live’ terá apresentação da prof. do Prima Eloide Lima (foto abaixo) com os pianistas Edmilson e Mateus Falcão (acima)
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Apesar de ter sido 
feita há 20 anos, a 
canção ‘500 anos… 
nada a comemorar’ 
permananece atual



Especialistas apontam que é fundamental a promoção de ações e benfeitorias para melhorar a inclusão social desse público

Condomínio residencial precisa 
priorizar bem-estar dos idosos 

Todo condomínio resi-
dencial precisa ter o bem
-estar dos moradores idosos 
como prioridade. Permitir o 
acesso a todas as áreas co-
muns do prédio, por exem-
plo, é obrigação, conforme a 
Lei 10.741/2003 - Estatuto 
do Idoso. E entre os direitos 
assegurados aos que têm 
idade a partir de 60 anos, 
está a acessibilidade. Mas 
os direitos dos idosos vão 
muito além das condições 
para ir e vir. Especialistas 
apontam que é fundamental 
que o condomínio promova 
ações e benfeitorias que pos-
sam melhorar a convivência, 
permitindo a inclusão social 
desse público. Porém, como 
não é lei, o síndico ou res-
ponsável não tem obrigação 
de fazer. 

A promotora Sônia Ma-
ria de Paula Maia, da Promo-
toria da Cidadania e Direitos 
Fundamentais e do Idoso 
de João Pessoa, afirmou que 
existem normas nos condo-

mínios residenciais, mas as 
regras não levam em consi-
deração a questão específica 
do idoso. Segundo ela, há 
muitos condomínios onde 
a maioria dos condôminos 
é composta por pessoas na 
terceira idade, e há também 
muito desrespeito que não 
dizem respeito apenas à 
questão da acessibilidade. 

“São obras dentro dos 
prédios, por exemplo. Neste 
caso, se a norma do condo-
mínio diz que as obras po-
dem ser feitas até 18 horas, 
é preciso considerar se há 
idosos doentes, que não su-
portam o cheiro da tinta, o 
barulho. É preciso adaptar 
o regimento, respeitando 
todos os direitos dos idosos. 
Há condomínios que sequer 
têm rampas para facilitar a 
entrada também de cadeira 
de rodas. Os prédios mais 
novos já estão sendo cons-
truídos com rampas e há 
muitos se adaptando, mas 
os antigos não. Tem pré-
dio que não tem elevador, 
impedindo o acesso de um 
cadeirante. É preciso adap-

tação porque isso significa 
respeito. O regimento tem 
que pensar no idoso que, 
muitas vezes, sequer podem 
participar de uma reunião 
para discutir os assuntos do 
condomínio. É preciso adap-
tar o regimento”, enfatizou.

A promotora relatou 
que, entre as reclamações 
que chegam à Promotoria do 
Idoso, está a de uma senhora 
que mora no terceiro andar 
de um prédio que não tem 
elevador. Há situações em 
que o idoso enfrenta infil-
tração e nada é feito, outros 
sofrem com o barulho. Al-
gumas idosas reclamaram 
que não conseguem assis-
tir à missa na tv por conta 
do barulho de obras. “Tudo 
isso causa opressão para a 
pessoa idosa. É preciso ava-
liar quantos condôminos 
são idosos, tem que haver 
um consenso. Seja o síndico 
ou administradora, tem que 
priorizar o idoso, mesmo 
que seja minoria. É essencial 
que haja o respeito e a dig-
nidade da pessoa humana”, 
acrescentou. 

Lucilene Meireles
lucilenemeirelesjp@gmail.com
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Sem lei específica para a terceira idade

Um exemplo a ser seguido na capital

“Não há lei ou recomendação so-
bre privilégios para os idosos nos con-
domínios residenciais”. A afirmação é 
de Inaldo Dantas, especialista em con-
domínios. Segundo ele, a lei não traz 
qualquer obrigação específica para 
que o condomínio realize atividades 
exclusivas voltadas ao idoso. “Agora, 
o próprio síndico pode promover essas 
ações e benfeitorias para promover a 
inclusão do idoso. Não é obrigação do 
síndico, mas é uma atitude louvável. O 
condomínio que tiver condição e estru-
tura para atender às necessidades do 
idoso deve fazer”, observou. 

Em relação à acessibilidade, ele 
esclareceu que o condomínio privado 
não é obrigado a ter nem mesmo vaga 
de garagem especial para cadeirante 
ou idoso, salvo se o projeto foi conce-
bido dessa forma e tiver sido dado o al-
vará de construção após a entrada em 
vigor da lei. “A preferência é em vaga 
pública, como estacionamento de res-
taurante, de condomínios comerciais. 

Nos residenciais, o condomínio não é 
obrigado a se adequar, salvo se ele vier 
fazer algum tipo de reforma. Como a 
reforma vai ser feita agora, vai ter que 
atender a norma do momento”, disse. 

Inaldo explicou que, apesar de 
muita gente achar que um cadeirante 
ou idoso tem esse direito, a vaga é uma 
propriedade privada, e destacou que, 
no ato da compra, a recomendação é 
verificar todos os detalhes. “Quando o 
idoso comprou um apartamento vários 
anos atrás, já sabia como era. Além 
disso, na época da compra, alguns 
ainda não eram idosos”, destacou.

Em relação à acessibilidade, exis-
tem normas técnicas que devem ser 
obedecidas em obras como cons-
truções ou adaptações em prédios, 
condomínios e espaços urbanos. “A 
questão da acessibilidade atinge os 
condomínios novos. Desde quando 
entrou em vigor a lei municipal, as 
obras devem atender as regras de 
acessibilidade”, disse Inaldo Dantas.

O edifício Pegasus, no bairro de 
Manaíra, foi construído há 25 anos e, 
na época, não se falava em acessibilida-
de ou qualquer outra facilidade para o 
idoso. Assim, para ir à área de lazer, os 
condôminos sempre tiveram que utilizar 
escadas, tornando um pouco mais difícil 
o acesso. Agora, porém, chegar a este 
espaço vai ficar mais fácil para os mora-
dores idosos que representam 80% dos 
condôminos. 

“Tivemos que fazer uma impermea-
bilização geral na marquise e tomamos 
o cuidado com a acessibilidade. Estu-
damos essa parte, inclusive na calçada 
do prédio. Contratamos um engenheiro 
que também é arquiteto e todo o tra-
balho foi feito pensando no aspecto 
de acessibilidade. E acabou não sendo 
nada complexo. Perto do investimento 
que estamos fazendo, não representou 
5% e vai ter lugar para eles descerem, 
tomar sol. Fizemos uma taxa extra que 
coubesse no bolso das pessoas, até por-
que estamos num período de pandemia, 
o dinheiro escasso”, contou o síndico 

Alfredo Nogueira Filho. Ele destacou 
que vai deixar os pátios abertos já com 
um projeto pronto para fazer um cara-
manchão para os idosos passearem por 
lá, com bancos. O banheiro da área de 
lazer está sendo reformado e ganhou 
rampa de acessibilidade, porta larga e 
corrediça. “É um projeto simples, mas 
totalmente inclusivo”, frisou. 

O síndico relatou que, além dos 
idosos, a acessibilidade vai favorecer mo-
radores jovens, mas que são cadeirantes 
e precisam de condições para se locomo-
ver. A mudança vai permitir o acesso ao 
mezanino, que fica no primeiro andar, 
onde está o salão de festa inclusivo, ao 
pátio e, pela rampa, até a piscina. “São 
pequenos detalhes que fomos estudando 
e, praticamente sem acréscimo de custo, 
vai trazer uma mudança sensacional. Foi 
simplesmente fazer um projeto inteligen-
te. Aproveitamos uma obra que tinha que 
ser feita de manutenção e com baixíssimo 
acréscimo, mexemos em todos os aces-
sos para podermos fazer esse projeto de 
inclusão”, comemorou.

Foto: Evandro Pereira

Condomínio residencial sem acessibilidae 
prejudica a entrada e saída das pessoas idosas

Como hoje prenuncia-se um estável do-
mingo de verão (amanhã), faço questão de 
afirmar que não tenho medo da morte e do 
Facebook.
       Não quero a morte enquanto não tiver 
realizado ao menos 70% do por mim pla-
nejado para a passagem atual pelo planeta 
Terra. Não querer não significa ter medo. É 
uma questão essencial de pragmatismo.
       

nnnnnnnnnn

        O querido Gilberto Gil compôs “Não 
tenho medo da morte” e a ele recorro trans-
crevendo um trecho da letra: 
       “Não tenho medo da morte, mas medo de 
morrer, sim. 
       “A morte é depois de mim, mas quem vai 
morrer sou eu (o derradeiro ato meu) e terei 
de estar presente, assim como um presidente 
dando posse ao sucessor. 
       “Terei que morrer vivendo, sabendo que já 
me vou”.
       Quando uso o tensiômetro em casa, não 
é porque esteja com medo da morte. É uma 
questão de prevenção, de controle. A média 
de minha pressão é 12 por 8. Posso dizer que 
vou bem. 
       O pulso é que dá uma aceleradinha 

“Esses discos voadores me preocupam demais”
normal quando o stress me ataca, pois nunca 
tive a menor vocação para Superhomem, 
inclusive noutra canção de Gil. 
       Quando vou largar Gil, Caetano e os 
outros baianos? Quando a morte vier depois 
de mim.    
       

nnnnnnnnnn

       Do Facebook e da parte dos facebukeiros 
fazendo desse instrumento, ou aplicativo, 
uma seita, também não tenho medo.
       Quarta-feira passada, perto da madruga-
da atravessar a janela do meu quarto, postei 
esta mensagem no Facebook:
       “Tomando-se como ponto de localiza-
ção João Pessoa, onde estou, a sudoeste da 
cidade, há uns 15 minutos, a cerca de um 
quilômetro de altura, um objeto não identi-
ficado vinha em direção à Terra lentamen-
te, voltando ao mesmo lugar, onde ficou 
‘parado’ durante uns cinco minutos. O ovni 
tem formato oval com luzes amarelas ao seu 
‘redor’. Desapareceu”.
       Aconteceram algumas mensagens em 
resposta - algumas delas expondo a cara do 
conservadorismo, do deboche, como se eu 
colocasse questões, digamos astrais, como 
alienação ou desacompanhamento dos po-
dres poderes que regem o Brasil.

       Um jornalista disse: “Esses discos voa-
dores me preocupam demais”. Já um médico 
destacou: “Foi algum OVNI com Bolsonaro 
e seus asseclas malditos observando se ainda 
existe algum pobre ou trabalhador vivo nesse 
Brasil tão malfadado”. Uma ativista tascou 
com sua devida ironia: “Assunto deveras 
estimulador!” Prefiro o adjetivo “estimu-
lante”, pois não uso até agora “estimulador” 
(existe?). Aproveito para lembrar que o 
substantivo “estimulante” indica um medica-
mento que estimula uma função orgânica ou 
mental... 
       Não cito os nomes dessas três pessoas 
porque as mensagens não vieram para minha 
coluna (claro, pois não havia abordado o as-
sunto aqui). Basta consultar minha linha do 
tempo no “Face” que vocês verão os nomes 
do jornalista, do médico e da ativista. 
       

nnnnnnnnnn

       Imaginem se eu tivesse narrado os dois 
contatos imediatos que tive com extrater-
restres. Um foi no Rio de Janeiro, no Cine 
Metro-Copacabana. Outro, em João Pessoa, 
no Hotel Tropicana. Em ambos tive a assis-
tência, à distância, por telefone, do saudoso 
engenheiro e parapsicólogo paulista Hernani 
Guimarães Andrade.           

PORQUE HOJE É SÁBADO
       *** “Sábado eu vou à uma festa numa nuvem de 
algodão e entre estrelas vou abrir meu coração”. Tre-
cho da música “Sábado”, gravada pelo Som Imaginá-
rio, com a participação do saudoso amigo Zé Rodrix 
(foto) como tecladista.        
         *** “Neste momento todos os bares estão 
repletos de homens vazios, todos os namorados 
estão de mãos entrelaçadas, todos os maridos estão 
funcionando regularmente, todas as mulheres estão 
atentas. Porque hoje é sábado”. (Vinícius de Moraes).
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Dia de rebaixamento
Botafogo e Treze disputam hoje, no Estádio Almeidão, um 
embate histórico. Apenas um dos dois times paraibanos vai 
permanecer na Série C do Campeonato Brasileiro. Página 15
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Nas Eleições 2020, foram registradas 66 candidaturas de pessoas sem audição no país e apenas duas conseguiram êxito

Araçagi elege a primeira 
vereadora surda da Paraíba

A Câmara Municipal de 
Araçagi, no interior da Paraíba, 
terá que se adaptar e se prepa-
rar para a próxima legislatura 
que terá início a partir do dia 
1º de janeiro de 2021, quando 
tomarão posse os vereadores 
eleitos no pleito de 15 de no-
vembro. O plenário da Câma-
ra terá que se adequar para a 
atuação da vereadora Kelinha 
de Naldo (Cidadania), apon-
tada como a primeira pessoa 
surda eleita vereadora em uma 
cidade paraibana.

Ana Kelly Nunes Bezer-
ra, a Kelinha de Naldo, de 24 
anos, recebeu 421 votos e irá 
compor o quadro de onze ve-
readores que atuarão pelos 
próximos quatro anos na Câ-
mara de Araçagi. Quarenta e 
sete candidatos disputaram 
as onze vagas a vereador na 
cidade. Casada, manicure, es-
tudante em Letras e natural de 
Guarabira, Ana Kelly é surda e 
só se comunica por meio de si-
nais. Pelo Facebook, ela gravou 
uma mensagem de agradeci-
mento pelos votos recebidos 
na eleição deste ano.

Ela e outros cinco verea-
dores também eleitos pelo Ci-
dadania (Toinho do Emprés-
timo, Marinaldo, William de 
Bajola, Jandilson Figueiredo 
e Fabiana de Tarcísio do Aba-
caxi) são maioria em plená-
rio e vão compor a bancada 
de oposição à prefeita eleita, 
Josilda Macena (PSDB). A nova 
prefeita vai contar com o apoio 

Jorge Rezende
jorgerezende.imprensa@gmail.com

Lusângela Azevêdo
lusangela013@gmail.com

Outra candidata eleita foi no Paraná
Após um número recorde de can-

didaturas, a comunidade surda do 
Brasil saiu das urnas nas eleições mu-
nicipais deste ano com duas candidatas 
a vereadora eleitas. Isabelle Dias, do 
Partido Socialista Brasileiro (PSB) do Pa-
raná, e a paraibana Ana Kelly Nunes, 
a Kelinha de Naldo.

As duas figuravam na lista de 66 
candidatos surdos e surdas criada e 
compartilhada pela própria comu-
nidade via WhatsApp e divulgada 
pelo site Congresso em Foco ainda 
no dia 12 de novembro. Distribuído 
entre 61 cidades de todas as regiões 
do país, o número de candidaturas 
já configurava um recorde histórico 
uma vez que, entre 2008 e 2016, o 
Brasil teve apenas onze candidatos 
a cargos políticos surdos, segundo o 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE). Ou 
seja, o total de candidaturas de pes-
soas com deficiência auditiva cresceu 
pelo menos seis vezes nesse período.

Outras 41 pessoas da comuni-
dade surda também tiveram relativo 
sucesso: ficaram na lista de suplentes 
e têm chance de, eventualmente, 
substituir algum vereador de seus 
respectivos partidos.

As candidaturas vitoriosas se 
deram em duas cidades que não 
são capitais: além de Araçagi na 
Paraíba, a outra é de Paranaguá, 
no Paraná. Há uma prevalência de 
candidaturas de surdos fora dos 
grandes centros urbanos. Apenas 12 
capitais apareciam na lista de muni-
cípios com candidatos surdos, o que 

representa 21,3% desse universo.
Logo após os resultados eleitorais 

de 15 de novembro, a primeira-dama 
do país,  Michelle Bolsonaro, que tem 
ligação com os surdos e se comunica 
por meio de Libras, saudou as candi-
datas vitoriosas pelo Instagram. “Eu me 
enchi de emoção quando vi a Michelle 
compartilhando isso”, disse Ana Kelly.

Surda desde bebê, Ana destacou: 
“Sou a primeira surda a ganhar na 
minha cidade e no estado inteiro”, 
explicando que suas pautas vão girar 
em torno de questões de acessibili-
dade. “No momento nós não temos 
nada ou muito pouco de acesso aos 
deficientes da região, que são prati-
camente desconhecidos. Eu fui a uma 
região rural próxima onde os deficien-
tes auditivos ainda se comunicavam 
por mímica e leitura labial. Uma das 
minhas prioridades é fazer o censo 
dos surdos na região”.

Valdo Nóbrega, professor de Li-
bras da Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB), ficou feliz ao saber que 
ao menos uma cidade do estado em 
que mora terá uma representante de 
sua comunidade.

Para o professor, uma das princi-
pais pautas a ser perseguida politica-
mente é o respeito do uso de língua 
de sinais nas Câmaras Municipais. 
“Ali é o espaço público que a comuni-
dade surda deve frequentar”, aponta, 
adicionando que essa luta terá que 
vir também dos próprios surdos. “Não 
podemos ficar à mercê apenas das 
pessoas que foram eleitas”.

Uma das prioridades 
da nova vereadora é 

realizar um censo para 
identificar os surdos que 

residem na região do 
município de Araçagi

de cinco vereadores também 
eleitos pelo PSDB: Paula de 
Casquinha, Josué Benício, Gi-
valdo Porfírio, Melqui Gomes 
e Beto Mariano.

Na eleição do dia 15, o 
atual prefeito da cidade, Mu-
rilo Nunes (Cidadania), que 
havia sido eleito em 2016 pelo 

PSB, perdeu a reeleição obten-
do 5.231 votos, o equivalente 
a 47,55% dos votos válidos. 
Ele disputou a prefeitura pela 
coligação ‘O trabalho não pode 
parar’, que ainda tinha o MDB 
na chapa. Já Josilda Macena 
encabeçava a coligação ‘Ara-
çagi, o povo pode mais’, com 
DEM e PSD, obteve 5.577 votos 
(50,70%). Em terceiro lugar 
ficou o candidato do PCdoB, 
Doutor Jorge, com apenas 192 
votos (1,75%) 

Araçagi, com pouco mais 
de 17 mil habitantes e distante 
a 64 quilômetros da capital 
paraibana, João Pessoa, é um 
município localizado na região 
do Brejo, polarizada pela cida-
de de Guarabira, terra natal de 
Kelinha de Naldo.

Kelinha de Naldo é natural de Guarabira e é surda desde que era bebê

Foto: Arquivo pessoal

Comarca de Santa Rita

Arquivamento de processos 
supera o número de novos

As cinco varas mistas 
e o Juizado Especial Mis-
to que formam a Comarca 
de Santa Rita, localizada 
na Região Metropolitana 
da capital, registraram 
um bom desempenho em 
relação ao arquivamen-
to processual em 2020. A 
comarca conseguiu arqui-
var 138% mais processos 
do que os distribuídos no 
período entre janeiro e no-
vembro deste ano.

De acordo com a di-
retora do Fórum Juiz João 
Navarro Filho, juíza Anna 
Carla Falcão da Cunha 
Lima, ao todo foram arqui-
vados 9.678 processos, en-
quanto 4.050 feitos foram 
distribuídos. Além disso, 
durante o ano de 2020 
as unidades judiciárias 
contabilizaram, ao todo, 
31.908 atos processuais. 
Para ela, são números sig-
nificativos, especialmente 
diante do momento atípi-
co vivenciado neste ano, 
com a pandemia do coro-
navírus (covid-19).

“Somos seis magistra-
das atuando na Comarca 
de Santa Rita e temos em 

Projeto de lei eleva salário do 
prefeito de Patos para R$ 27 mil

Em meio à pandemia de 
covid-19, quando todos os es-
forços deveriam ser direcio-
nados ao combate ao vírus, os 
vereadores da Câmara Munici-
pal Juvenal Lucio, no municí-
pio de Patos, Sertão do Estado, 
causam revolta na população. 
A polêmica gira em torno do 
Projeto de Lei 180/2020, de 
autoria de Mesa Diretora da 
Câmara, que trata sobre a revi-
são geral e anual dos subsídios 
do prefeito, vice-prefeito e do 
primeiro escalão da Prefeitura.

Com a aprovação do pro-
jeto, o prefeito eleito passaria a 
receber R$ 27 mil. O vice-pre-
feito, com o acréscimo, teria di-
reito a remuneração de R$ 17 
mil, enquanto o salário dos se-
cretários do primeiro escalão 
passaria de R$ 9.660,00 para 
R$ 11.429,00 (equivalente a 
11 salários mínimos).

De acordo com ao artigo 
78 da Lei Orgânica do Municí-
pio de Patos, que regulamenta 
o prazo para a alteração, até o 
final do primeiro período do 
último ano de cada legislatu-
ra. “A remuneração do prefeito 
e do vice-prefeito será fixada 
no primeiro período legislati-
vo ordinário do último ano de 
cada legislatura, para viger na 

subsequente, observados os 
critérios e limites estabelecidos 
nas Constituições Federal e Es-
tadual, não podendo ser supe-
rior aos subsídios do deputado 
estadual, e será corrigida mo-
netariamente pelo índice infla-
cionário”, (Art. 78). A previsão 
é de que a proposta seja votada 
ainda nesse ano pela atual le-
gislatura.

Josmá Oliveira (Patriota), 
vereador eleito nas eleições 
dete ano, classificou o proje-
to como “um tapa na cara dos 
patoenses”, além de “ilegal e 
imoral”, porque fere a Lei Orgâ-
nica do Município. Ele fez uma 
convocação para que a popula-
ção possa pressionar os verea-
dores, com o intuito de evitar a 
aprovação do projeto.

“É inaceitável, diante do 
momento que vivemos de pan-
demia, o poder público vir com 
a ideia de aumento de salários 
de prefeito e secretários. Isso é 
uma tapa na cara da sociedade 
patoense. Todos estão se sa-
crificando diante dessa crise e 
problemas econômicos. Aí vêm 
alguns políticos com essa fan-
tástica ideia de aumentar seus 
salários? Só pode ser brincadei-
ra uma coisa dessas!”.

Zé Gonçalves (PT), tam-
bém eleito no último pleito, 
classificou como um absurdo o 
aumento de subsidio, uma vez 

que, segundo ele, os servidores 
municipais estão há seis anos 
com os salários e gratificações 
congelados, além de sofrerem 
cortes no valor de R$ 400 em 
gratificações. “Não tem dinhei-
ro para garantir essa gratifi-
cação. Não tem dinheiro para 
garantir os direitos dos servi-
dores municipais. Aí tem di-
nheiro para aumentar salários 
de prefeito, vice-prefeito e se-
cretários? Isso é uma coisa ab-
surda!”, explanou Zé Gonçalves.

Patos e encontra-se em 
estado de calamidade pública 
por causa do novo coronavírus 
e das dificuldades que o setor 
de saúde enfrenta, desde o dia 
9 de abril. O prefeito interino, 
Ivanes Lacerda, decretou o es-
tado para os fins do art. 65 da 
Lei Complementar nº 101, de 4 
de maio de 2000 – Lei de Res-
ponsabilidade Fiscal, em razão 
da crise de saúde pública de-
corrente da pandemia.

No último boletim divul-
gado pela vigilância epidemio-
lógica, Patos registrou 54 novos 
casos da doença. Desde o início 
da pandemia, o total de infecta-
dos soma 6.298. Desse núme-
ro, 724 estão em recuperação, 
5.476 estão recuperados e 100 
vieram a óbito. Ainda segundo 
o boletim, dos 61 leitos hospita-
lares disponíveis (UPA e hospi-
tal), 35 estão ocupados.

Juíza Anna Carla Falcão: “Este ano trouxe inúmeros desafios”

Foto: Divulgação/TJPB

foco, sempre, o desenvol-
vimento de um bom traba-
lho, prezando a celeridade 
processual e a rápida res-
posta ao jurisdicionado. 
Este ano trouxe inúmeros 
desafios, desde a adoção 
do home office até a neces-
sidade de distanciamento 
social, mas conseguimos 
superá-los e prestar o me-
lhor serviço possível. Sou 
grata às magistradas e ser-
vidores que atuam nesta 
Comarca, que não medi-
ram esforços para alcançar 

esses números”, afirmou a 
juíza Anna Carla Falcão.

Integram a equipe de 
magistradas da Comarca 
de Santa Rita as juízas Ana 
Flávia de Carvalho Dias (Jui-
zado Especial Misto), Lilian 
Frassinetti Correia Cananéa 
(1ª Vara Mista), Maria dos 
Remédios Pordeus Pedrosa 
(2ª Vara Mista), Anamaria 
Cavalcanti Ciraulo (3ª Vara 
Mista), Israela Cláudia da 
Silva Pontes (4ª Vara Mis-
ta) e Anna Carla Falcão da 
Cunha Lima (5ª Vara Mista).
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Ministro debate com  entidades
o retorno de aulas presenciais
No encontro, foi discutido a portaria que define como será a volta do sistema federal de ensino a partir de janeiro

Ministro da Educação, Milton Ribeiro, fez um relato dos objetivos da portaria e da importância dos protocolos de segurança

Foto: Fábio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

O ministro da Educação, 
Milton Ribeiro, se reuniu 
ontem com entidades repre-
sentativas de instituições de 
ensino superior para tratar 
sobre a Portaria 1.030/2020, 
que define como será o retor-
no das aulas presenciais no 
sistema federal de ensino a 
partir de janeiro do ano que 
vem. O encontro aconteceu 
por videoconferência.

O sistema federal é com-
posto pelas universidades 
federais, pelos institutos fe-
derais, pelo Colégio Pedro 
II, pelo Instituto Nacional de 
Educação de Surdos (Ines), 
Instituto Benjamin Constant 
(IBC) e pelas universidades e 
faculdades privadas.

A portaria, publicada 

nesta semana, foi criticada 
pelas universidades federais, 
movimentos estudantis, sin-
dicatos de docentes e outras 
entidades ligadas à educação. 
Durante a reunião de ontem, 
Ribeiro acolheu as sugestões 
e observações dos dirigentes 
e se comprometeu, “na maior 
brevidade possível”, a se pro-
nunciar novamente sobre o 
assunto.

De acordo com o Minis-
tério da Educação (MEC), a 
portaria visa dar garantia 
jurídica e previsibilidade às 
instituições, professores e 
alunos, normatizando o re-
torno presencial das aulas, 
já que autoriza as aulas re-
motas, que expiram em 31 de 
dezembro de 2020.

“O ministro fez um breve 
relato dos objetivos da porta-
ria que trata do retorno às au-

las presenciais, da importância 
de observar os protocolos de 
segurança, da preservação dos 
grupos de risco e de particu-
laridades locais ou regionais. 
Destacou ainda que diversos 
outros países estão retomando 
o ensino presencial e o Brasil 
não pode ficar para trás”, in-
formou o MEC sobre a reunião, 
em comunicado.

Conselho pede revogação de portaria ao MEC
O presidente do Conselho 

Nacional das Instituições da Rede 
Federal de Educação Profissional, 
Científica e Tecnológica (Conif), Ja-
dir José Pela, reiterou o posiciona-
mento da entidade pela revogação 
da portaria. Em nota, a entidade 
destacou que as atividades da rede 
continuam acontecendo desde o 
início da pandemia, via ensino 
remoto, “garantindo o acesso e a 
educação de qualidade à sua co-
munidade acadêmica”.

Jadir defendeu ainda a auto-
nomia universitária, a biossegu-
rança em tempos de pandemia da 
covid-19, bem como investimentos 
adequados para a área da educa-
ção, “de maneira a promover uma 
retomada segura dos trabalhos”. 

“Segundo o presidente do 
Conif, o retorno às atividades pre-
senciais na Rede Federal se dará 
quando forem asseguradas as 
condições sanitárias para tal, com 
base nas comprovações científicas 
e recomendações dos órgãos de 
saúde, tais como a Organização 

Mundial da Saúde (OMS), como 
forma de preservar a vida e saú-
de da população”, diz a nota do 
conselho.

A entidade pediu ainda a ho-
mologação do Parecer nº 15/20 do 
Conselho Nacional de Educação 
(CNE/CP), que trata sobre as dire-
trizes a serem adotadas durante o 
estado de calamidade pública pela 
pandemia da covid-19, e a exten-
são do prazo dado no Artigo 31. 
De acordo com o referido artigo, as 
atividades escolares e acadêmicas 
não presenciais poderão ser aplica-
das até 31 de dezembro de 2021.

A Rede Federal de Educação 
Profissional, Científica e Tecnoló-
gica é composta pelos institutos 
federais (IFs), centros federais de 
Educação Tecnológica (Cefets) e 
Colégio Pedro II.

O presidente da Associação 
Brasileira de Mantenedoras de Ensi-
no Superior, Celso Niskier, também 
defendeu que o MEC homologue 
o parecer. Segundo ele, o ministro 
Milton Ribeiro se mostrou favorável 

às sugestões apresentadas, exceto 
ao Artigo 31 do parecer, pois dá um 
prazo muito longo para a continui-
dade das aulas remotas.

Flexibilidade
De acordo com Niskier, que 

também representou o Fórum das 
Entidades Representativas do En-
sino Superior Particular (Fórum), o 
setor privado quer voltar gradual-
mente às atividades presenciais, 
mas com uma flexibilização para 
que isso seja feito com segurança.

“Defendi que a portaria seja 
aprimorada para que fique mais 
claro a flexibilidade para utilização 
de atividade remotas, em com-
plemento do protocolo sanitário, 
para que as instituições tenham 
autonomia de decidir a melhor 
forma de atender a essa volta para 
o presencial”, disse à Agência Bra-
sil, explicando que as atividades 
remotas são importantes para 
estudantes de grupos de risco ou 
para a eventual necessidade de 
rodízio de alunos.

Resultado de estudo

Terra está mais perto 
de buraco negro
Agência Estado

Um nova análise 
aponta que a Terra está 
quase 2 mil anos-luz mais 
perto do que se imaginava 
do grande buraco negro 
localizado no centro da 
Via Láctea, galáxia que o 
Sistema Solar faz parte. A 
descoberta ainda aponta 
que o planeta se move sete 
quilômetros por segundo 
mais rapidamente.

Mais precisos, os da-
dos foram identificados 
após pesquisadores ana-
lisarem informações de 
um catálogo lançado em 
agosto deste ano pelo pro-
jeto de radioastronomia 
VERA (sigla para Explora-
ção de Rádio Astrometria 
por Interferometria de 
Longa Linha de Base, em 
inglês), que mapeia a ve-
locidade tridimensional e 

as estruturas espaciais da 
galáxia desde 2000. Os le-
vantamentos permitiram 
a elaboração de um mo-
delo mais preciso da Via 
Láctea

A partir desse mo-
delo, que também reuniu 
informações de observa-
ções recentes de outros 
grupos, os astrônomos 
calcularam a localização 
do centro da galáxia, onde 
há um grande buraco ne-
gro. Em vez de estar a 
27,7 mil anos-luz, como 
é adotado pela União As-
tronômica Internacional 
desde 1985, ele estava a 
25,8 mil anos-luz da Ter-
ra. Segundo informações 
do Observatório Nacional 
de Astronomia do Japão, 
a proximidade não signi-
fica que a Terra está sen-
do atraída para dentro do 
buraco negro.

Karine Melo 
Agência Brasil

A possibilidade de reelei-
ção dos presidentes da Câmara 
dos Deputados, Rodrigo Maia 
(DEM-RJ), e do Senado Federal, 
Davi Alcolumbre (DEM-AP) já 
foi admitida por quatro minis-
tros do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF). A Ação Direta de 
Inconstitucionalidade (ADIn) é 
do PTB. Nela a sigla pede para 
que seja proibida a recondu-
ção dos presidentes das Casas 
Legislativas do Congresso. O 
julgamento ocorre em plená-
rio virtual, no qual os ministros 
têm um prazo para incluir os 
votos no sistema, sem votação 
oral, discussão e sem transmis-
são pela TV Justiça.

Ainda na madrugada de 
ontem o ministro Gilmar Men-
des, relator do caso, votou pela 
possibilidade de reeleição. No 
entendimento dele, Maia e Al-
columbre podem se reeleger, 
mas deve haver uma regra para 

que seja permitida apenas uma 
recondução. Neste caso, o mi-
nistro votou para que a regra 
passe a valer a partir da próxi-
ma legislatura, em 2023. Até o 
fechamento desta reportagem, 
Mendes já havia sido acompa-
nhado pelos ministros Alexan-
dre de Moraes, Dias Toffoli e 
Ricardo Lewandowski.

Entre os ministros que 
já votaram, apenas o Nunes 
Marques acompanhou Gilmar 
Mendes parcialmente. Novato 
na Corte ele concordou com 
a regra de apenas uma reelei-
ção, mas defendeu que a regra 
deveria ser aplicada desde já, 
o que impediria a reeleição de 
Maia e Alcolumbre. “Se o pre-
sidente da República pode ser 
reeleito uma única vez – coro-
lário do princípio democrático 
e republicano – por simetria e 
dever de integridade, este mes-
mo limite deve ser aplicado aos 
presidentes da Câmara dos De-
putados e do Senado Federal”, 
justificou Nunes Marques. 

Maia e Alcolumbre
ganham apoio no STF

Andreia Verdélio
Agência Brasil

Em comunicado di-
vulgado à imprensa nes-
ta sexta-feira, 4, o Grupo 
Carrefour anunciou o fim 
da terceirização dos ser-
viços de segurança nas 
unidades do conglomera-
do. A decisão foi tomada 
na esteira do assassinato 
de João Alberto Silveira 
Freitas, 40, espancado 
por dois seguranças em 
uma filial do supermerca-
do na zona Norte de Porto 
Alegre.

A internalização dos 
serviços segue um plano 
gradual elaborado a partir 
das proposições apresen-
tadas por um comitê ex-
terno e prevê a instituição 
de um projeto piloto em 
quatro unidades da capital 
gaúcha. Os profissionais 
contratados serão prepa-
rados por empreendedo-
res negros e receberão um 
treinamento sobre práti-
cas antirracistas e volta-
do ao desenvolvimento de 
uma cultura de respeito 
aos direitos humanos.

Ações na Justiça
Enquanto tenta refor-

mar a política interna con-
tra a discriminação racial, 
o Grupo Carrefour é alvo 

de uma série de investiga-
ções e de uma ação judi-
cial. A Promotoria de Jus-
tiça de Defesa dos Direitos 
Humanos de Porto Alegre 
abriu dois inquéritos civis 
para buscar reparação e 
investigar a política de di-
reitos humanos no super-
mercado. Há ainda duas 
frentes de investigação 
criminais relacionadas ao 
episódio em curso no Mi-
nistério Público Federal.

Enquanto a Procura-
doria do Rio Grande do Sul 
apura o funcionamento de 
mecanismos de fiscaliza-
ção de empresas de segu-
rança privada pela Polícia 
Federal, os procuradores 
do Rio de Janeiro inves-
tigam medidas adotadas 
pela PF e também por su-
permercados, shopping 
centers e bancos para en-
frentamento do racismo 
estrutural nos serviços de 
vigilância.

Na Justiça, o grupo foi 
acionado pela Defensoria 
Pública do Rio Grande do 
Sul, que entrou com uma 
ação civil pública cobran-
do da rede de supermer-
cados uma indenização de 
R$ 200 milhões por danos 
morais coletivos e sociais.

Carrefour não terá mais
segurança terceirizada

Determinação do MEC foi 
criticada pelas universidades 

federais, movimentos 
estudantis, sindicatos de 

docentes e outras entidades 
ligadas à educação

“Após ouvir as propo-
sições do Comitê Externo 
e Independente originadas 
de demandas históricas 
de organizações negras, o 
Carrefour, a partir do dia 
14 de dezembro, inicia a 
internalização dos serviços 
de segurança. O processo 
de internalização começa-
rá pelos quatro hipermer-
cados no Rio Grande do 
Sul, em um projeto pilo-
to, incluindo a loja Passo 
D’Areia, em Porto Alegre. 
O novo modelo é o ponto 
inicial para transformação 
do seu modelo de seguran-
ça e faz parte dos compro-
missos anunciados pela 
rede. O processo de recru-
tamento e o treinamento 

dos profissionais para as 
lojas contará com associa-
ção que reúne empreende-
dores negros da região de 
Porto Alegre. Todo o pro-
cesso de internalização da 
segurança terá como foco 
a implementação de práti-
cas antirracistas e de uma 
cultura de respeito aos di-
reitos humanos, além de 
considerar a representati-
vidade da população bra-
sileira (50% de mulheres 
e 56% de negros) como 
um compromisso. A data 
de admissão dos novos co-
laboradores está prevista 
para o dia 14 de dezembro 
em todas as lojas Carrefour 
da região, seguindo as eta-
pas de contratação.”

Leia nota da empresa
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Cercados de muita expectativa, Botafogo e Treze disputam um troféu: o da permanência na terceira divisão nacional

Clássico de hoje vai rebaixar 
um time paraibano à Série D

Poucas manifestações da 
vida humana reúnem tantas 
expectativas, energias e aten-
ções como o futebol e nele, 
poucos momentos são tão im-
portantes quanto a disputa 
de um clássico. Quando nesse 
cenário a atmosfera é decisi-
va, está pronta a tela onde se 
gravará um embate único e 
histórico, tal qual o Clássico 
Tradição de hoje - o de número 
401 - às 17h no Estádio Almei-
dão, onde Botafogo e Treze 
se encontram para disputar 
uma verdadeira final, cujo prê-
mio não é propriamente um 
título, mas sim a permanência 
na Série C e o rebaixamento 
do rival, algo que, diante das 
circunstâncias, vale mais que 
muitos troféus.

A matemática do jogo é 
simples: vencendo ou empa-
tando, o Botafogo, mandante 
da partida, que possui um pon-
to a mais que o Treze, perma-
nece na Série C, já em caso de 
vitória do rival, quem escapa é 

o Galo. Por outro lado, o turbi-
lhão de emoções e tensões que 
envolveram toda a atmosfera 
da partida ao longo da semana 
que anteviu o jogo é digno do 
tamanho da responsabilidade 
e relevância que o confronto 
tomou, fazendo desse Clássico 
Tradição o mais importante já 
disputado nesse século e tal-
vez o maior da história.

Não se trata apenas de um 
rebaixamento, algo que macu-
laria pela primeira vez a his-
tória do Botafogo - clube que 
jamais caiu de divisão em qual-
quer uma das competições que 
disputou - e que devolveria o 
Treze ao estágio de onde o clu-
be saiu dois anos atrás, depois 
de muita dificuldade, após dar 
a volta por cima sob a queda 
vivida em 2014. Cair para a 
Série D não é apenas ser re-
baixado, é descer de patamar, 
é regredir - em muitos casos 
para não mais voltar - para um 
lugar onde não cabem equipes 
da grandeza, história e torcida 
da dupla Belo e Galo.

Com tanto em jogo, há 
quem apele para a fé, para a 

mística e o sobrenatural, algo 
que no futebol costuma ter um 
dogma próprio. No Treze, cla-
ramente é esse o caso quando 
o clube resgata Marcelinho Pa-
raíba da aposentadoria faltan-
do duas rodadas para o térmi-
no da competição. Sem vencer 
há quatro jogos, a missão do 
Galo é inglória, especialmente 
pelo retrospecto jogando no 
Almeidão, onde a última vi-
tória pela Série C ocorreu em 
2002 - dez anos antes de se 
adotar o atual formato da Série 
C -, assim o time abandona a 
lógica e aposta que o ídolo do 
acesso em 2017 possa agora, 
após mais de seis meses sem 
jogar e aos 45 anos salvar a 
equipe do rebaixamento. 

Do outro lado dessa dis-
puta, o Botafogo que foi elimi-
nado pelo Treze no Estadual e 
perdeu no primeiro encontro 
dos dois times nessa Série C, 
busca, nesse jogo, salvar o que 
representaria o fim da fase de 
crescimento e glória vivida 
pelo clube desde 2013. Em um 
2020 trágico, em vários aspec-
tos da vida cotidiana, por conta 

da pandemia da covid-19 foi 
um martírio para o torcedor 
do Belo acompanhar de casa 
a derrocada de seu time ao 
longo da temporada. Porém, na 
reta final, especialmente após 
o retorno do técnico Evaristo a 
esperança retornou, no entan-
to um tropeço contra o maior 
rival pode transformar essa 
luz no fim do túnel apenas em 
suspiro antes da degola.

Faltando poucas horas 
para o confronto, há apenas 
duas certezas. A primeira é que 
o jogo já entrou para a história 
do Clássico Tradição e do fute-
bol paraibano. Já a segunda, é 
que de um lado, seja em João 

Pessoa ou Campina Grande, 
haverá uma torcida onde um 
mix de alívio pela permanência 
e alegria pela triunfo gerador 
da derrocada do rival irá im-
perar, enquanto que, da outra 
parte, apenas a retumbante 
tristeza e o orgulho ferido pelo 
capítulo final de uma tragédia 
anunciada, onde a Paraíba só 
não sairá mais derrotada por 
haver um Imperatriz do Ma-
ranhão no meio do caminho.

Sem aglomeração
Com o impedimento da 

presença de torcedores no es-
tádio, certamente a atmosfe-
ra de um jogo tão importante 

para a história da rivalidade 
entre Botafogo e Treze fica-
rá incompleta, no entanto, 
seguem e são cada vez mais 
necessárias as medidas restri-
tivas e sanitizantes para com-
bater a covid-19, vírus que já 
vitimou mais três mil pessoas 
só na Paraíba e que agora re-
toma a elevação em sua curva 
de contágio em todo o mundo. 
Nesse sentido, o procurador 
Valberto Lira reuniu, ontem, 
os órgãos de segurança pública 
com o objetivo específico de 
coibir aglomerações no entor-
no do estádio antes, durante 
e depois da partida, indepen-
dente de seu resultado final.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Foto: Josemarphotopress

Classificação do Campeonato Brasileiro da Série C de 2020

Clubes PG J V e D GP GC sG
1º Santa Cruz-PE 36 17 11 3 3 29 13 16
2º Remo-PA 30 17 8 6 3 20 10 10
3º Paysandu-PA 28 17 8 4 5 25 14 11

4º Vila Nova-GO 28 17 7 7 3 19 11  8
5º Jacuipense-BA 24 17 6 6 5 19 20 -1
6º Manaus-AM 23 17 5 8 4 17 17 0
7º Ferroviário-CE 22 17 6 4 7 24 19 5
8º Botafogo-PB 19 17 4 7 6 18 16 2
9º Treze-PB 18 17 4 6 7 18 20 -2
10º Imperatriz-MA 1 17 0 1 16 9 58 -49

No jogo de ida disputado no 
Amigão, o Galo levou a melhor e 
venceu por 2 a 0, mas hoje o Belo 
entra em campo com mais chances

BotaFoGo 
Ferroviário 2 x 0 Botafogo
Botafogo 0 x 0 Manaus
Botafogo 1 x 2 Santa Cruz
Jacuipense 1 x 1 Botafogo
Imperatriz 1 x 2 Botafogo
Botafogo 0 x 0 Vila Nova
Remo 0 x 0 Botafogo
Botafogo 1 x 1 Paysandu
Treze 2 x 0 Botafogo
Botafogo 2 x 1 Ferroviário
Manaus 3 x 2 Botafogo
Santa Cruz 1 x 0 Botafogo
Botafogo 1 x 1 Jacuipense
Botafogo 7 x 0 Imperatriz
Vila Nova 0 x 1 Botafogo
Botafogo 0 x 0 Remo
Paysandu 1 x 0 Botafogo

trEzE 
Treze 4 x 1 Imperatriz
Santa Cruz 3 x 2 Treze
Paysandu 1 x 0 Treze
Treze 0 x 3 Ferroviário
Treze 2 x 2 Remo
Manaus 1 x 1 Treze
Treze 0 x 0 Jacuipense
Vila Nova 0 x 0 Treze
Treze 2 x 0 Botafogo
Imperatriz 1 x 2 Treze
Treze 0 x 1 Santa Cruz
Treze 0 x 1 Paysandu
Ferroviário 0 x 1 Treze
Remo 1 x 0 Treze
Treze 1 x 1 Manaus
Jacuipense 3 x 2 Treze
Treze 1 x 1 Vila Nova

CampanHaS
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Botafogo e Flamengo com cara de decisão no Engenhão, e
na Vila Belmiro tem o confronto entre Santos e Palmeiras

Clássicos no Rio 
e em São Paulo
pelo Brasileirão

Dois clássicos estaduais 
são os destaques da 24ª roda-
da do Campeonato Brasilei-
ro da Série A com os jogos da 
abertura neste sábado a partir 
das 17h. No Estádio Engenhão, 
o Botafogo em crise há várias 
rodadas e na zona de rebai-
xamento recebe o Flamengo, 
outro clube em baixa e que so-
freu um duro revés na última 
terça-feira ao ser eliminado da 
Taça Libertadores pelo Racing, 
da Argentina, no Maracanã. O 
rubro-negro entra em campo 
ainda mais pressionado que 
seu adversário. Com um elen-
co considerado o melhor do 
Brasil, o clube vem tendo um 
segundo semestre de pesade-
los já que também foi desclas-

sificado da Copa do Brasil pelo 
São Paulo nas quartas de final.

O clássico carioca ganhou 
caráter de decisão diante da 
situação vivida pelos dois clu-
bes, mesmo levando em conta 
que o Flamengo está na parte 
de cima da tabela e o Botafogo 
na zona de rebaixamento. O 
Botafogo não vence há sete 
rodadas e as duas equipes en-
frentam problemas de ordem 
financeira, sendo a situação do 
alvinegro desesperadora.

Outro grande jogo espe-
rado será realizado na Vila Bel-
miro entre Santos e Palmeiras, 
equipes classificadas às quar-
tas de final da Libertadores e 
que prometem um duelo in-
teressante. O alviverde vem 
numa grande evolução sob o 
comando do português Abel  
Ferreira, assim como o Santos 

de Cuca. O alvinegro não deve 
ter novidades para o clássico. 
O volante Jobson, suspenso, é 
o único novo desfalque, além 
de Raniel e Sánchez, que já 
estavam lesionados. As duas 
equipes têm a mesma pontua-
ção, 37, sendo que o Palmeiras 
tem um jogo a menos e está em 
quinto com o Santos em sexto 
na tabela de classificação do 
Campeonato Brasileiro.

A rodada ainda prevê 
para hoje mais três jogos. 
Às 19h jogam Fluminense e 
Athletico-PR, no Maracanã e 
Bahia contra o Ceará, na Arena 
Fonte Nova. No Couto Pereira, 
às 21h, atuam Coritiba e Bra-
gantino. Para amanhã estão 
previstas mais três partidas: 
São Paulo x Sport, Grêmio x 
Vasco e Atlético Mineiro x In-
ternacional.

Ao vivo no Youtube(/funescpbgov),
Rádio Tabajara e 

nas redes sociais - às 20h

Foto: Vítor Silva/Botafogo

No primeiro turno, Botafogo e Flamengo fizeram um jogo eletrizante decidido nos minutos finais no empate de 1 a 1 

Ciro Campos
Agência Estado

Atletas brigam na justiça pelo 
uso de suas imagens virtuais

Jogadores e ex-jogado-
res de futebol têm um novo 
adversário em comum hoje 
em dia: os jogos de video-
game. Atualmente correm 
somente no Superior Tri-
bunal de Justiça (STJ), em 
Brasília, mais de 70 pro-
cessos movidos contra os 
dois principais simulado-
res da modalidade, o FIFA 
e o Pro Evolution Soccer 
(PES). As ações são todas 
por uso indevido da ima-
gem nos jogos virtuais e 
também por danos morais. 
Os atletas alegam que não 
assinaram contratos para 
autorizarem a aparição de 
nomes, figuras e caracte-
rísticas técnicas nos pro-
dutos.

O imbróglio se explica 
pelo artigo 87-A da Lei Pelé, 
de 1998, que determina que 
a imagem de cada atleta só 
poderá ser explorada em 
caso de um contrato espe-
cífico para essa finalidade 
Por causa dessa determina-
ção, teve início a enxurrada 
de processos nos últimos 
anos contra as desenvolve-
doras de jogos virtuais. O 
Brasil é uma complexa ex-
ceção no mundo do futebol, 
pois obriga as empresas a 
negociarem com a CBF para 
utilizar o nome do Brasi-
leirão, com os clubes para 
reproduzir o nome, os está-
dios e os uniformes e torna 
necessário também fechar 
acordos com cada um dos 
atletas. Em outros países, 
cabe à liga local centralizar 
o licenciamento dos direi-

tos de exploração, em um 
formato que facilita a pro-
dução dos jogos virtuais.

O Estadão buscou in-
formações sobre os pro-
cessos na plataforma de 
busca do STJ e do Tribu-
nal de Justiça de São Pau-
lo (TJ-SP). Os dados são 
públicos. O valor inicial 
das ações de indenização 
é de em média R$ 150 mil. 
Entre os nomes que têm 
processos em andamento 
contra as desenvolvedoras 
de jogos estão atletas em 
atividade na Série A - ca-
sos de Victor Ferraz e Van-
derlei, do Grêmio, Marcelo 
Lomba, do Internacional, 
e Wellington Paulista, do 
Fortaleza. Há outros no-
mes já aposentados, entre 
eles o ex-volante Vampeta 
e o ex-atacante Iarley.



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00016/2020

OBJETO: Construção de Cemitério Municipal - Areia/Pb. LICITANTES HABILITADOS: COFEM 
CONSTRUÇÕES SERVIÇOS TECNOLOGIA E LOCAÇÕES EIRELI; CONSTRUTORA EDFFICAR 
EIRELI; CONSTRUTORA IMPERIAL; MONTBRAVO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI; 
OLIVEIRA CUNHA SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES EIRELI; RETA CONSTRUÇOES E SERVIÇOS 
EIRELI; SENA CONSTRUÇÕES EIRELI; CONCEITO ENGENHARIA E CONSULTORIA LTDA. 
LICITANTES INABILITADOS: N.A Engenharia e Incorporadora(Apresentou carta de Fiança no valor 
de R$ 3.511,04; o valor da carta de fiança do processo é de R$ 7.328,98 - Descumpriu o ITEM 
8.3.1 do Edital); SUPERJET SERVIÇOS DE ENGENHARIA EIRELI(Após realização de diligências/
pesquisas realizada pela CPL, ficou comprovado que a RBM MERCHAND BANK, entidade respon-
sável pela emissão da carta de fiança bancária, não consta como instituição cadastrada no BACEN 
– Descumpriu o ITEM 8.3.1 do Edital). Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão 
recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, 
em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta 
de Preços será realizada no dia 15/12/2020, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Epitácio 
Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: 
(83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 02 de Dezembro de 2020
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de pessoa jurídica para realização de procedimento de Artrodose Lombar 
L3-L5 com utilização de 02 Cages Fusão Inerssomática (coluna), conforme decisão do processo 
n° 0801093-54.2020.8.15.0071.

FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00136/2020.
VIGÊNCIA: até 04/02/2021.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Areia e: CT Nº 00390/2020 - 04.12.20 - CTO 

- CLINICA DE TRAUMA E ORTOPEDIA S/S LTDA - R$ 38.200,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 08:00 horas do dia 17 de Dezembro 
de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇO DE MÃO DE OBRA MECÂNICA DE VEÍCULOS 
LEVES, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA FROTA PERTENCENTE AO MUNICÍPIO DE 
BAIA DA TRAIÇÃO–PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 06/07; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 99385–3266. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/portal-da-transparencia; 
https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 04 de Dezembro de 2020
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BAÍA DA TRAIÇÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Nossa 
Senhora da Penha, S/N - Centro - Baia da Traição - PB, às 11:00 horas do dia 17 de Dezembro 
de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 01 (um) 
veículo tipo passeio 0km, motor a parti de 1.0, destinado a Câmara Municipal de Baia da Traição–PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidia-
riamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
98704–5939. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Baia da Traição - PB, 04 de Dezembro de 2020
Marinho Germano da Silva Neto

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BANANEIRAS

EXTRATO DE DISTRATO DO CONTRATO Nº 00003/2020
Contratante: Câmara Municipal de Bananeiras–PB. - CNPJ 08.584.229/0001-22. Contratado: 

S D DE A FERREIRA & CIA LTDA, CNPJ nº 26.889.181/0001-42. Objeto: O presente Distrato tem 
por objeto a rescisão por mútuo acordo do Contrato nº 00003/2020, cujo objeto é a EXTRATO 
DE CONTRATO OBJETO: Aquisição de mobiliário, incluindo os serviços de entrega, instalação e 
montagem, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas neste Edital e seus anexos 
destina as instalações da Câmara Municipal de Bananeiras–PB referente à Pregão Eletrônica nº 
00001/2020. Do Fundamento Legal - Art. 79 da Lei nº 8.666/93. Data de Assinatura - 01/12/2020.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BANANEIRAS

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de mobiliário, incluindo os serviços de entrega, instalação e montagem, 

conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas neste Edital e seus anexos destina 
as instalações da Câmara Municipal de Bananeiras–PB. fundamento legal: pregão eletrônico 
nº 00001/2020 gestão/unidade: 01.100 câmara municipal de bananeiras programa de trabalho: 
01.031.2001.1001 reequipagem da câmara elemento de despesa: 4490.52.01 equipamentos e 
materiais permanentes. vigência: até o final do exercício financeiro de 2020. partes contratantes: 
Câmara Municipal de Bananeiras e: CT Nº 00005/2020 - 01.12.20 –S D DE A FERREIRA&CIA 
LTDA - R$ 10.350,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRONICO Nº 00013/2020
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Eletrônico nº 00013/2020,que tem por 

objeto: Contratação de serviços de recolhimento, depósito, guarda e auxílio na organização de 
leilões públicos de veículos apreendidos em razão de medidas administrativas previstas na Lei nº 
9.503/1997, aplicadas pela Superintendência de Trânsito e Transporte Públicos – STTP, conforme 
condições, quantidades e exigências estabelecidas neste Edital e seus Anexos.  para o dia 17 
de dezembro de 2020 às 14:00 horas, por meio do site https://www.comprasnet.gov.br/seguro/
indexgov.asp: Motivo: tendo em vista alterações no edital e seus anexos. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 33411278. E-mail: 
sttpcampina.licita@gmail.com 

Campina Grande - PB, 04 deDezembro de 2020
ARLAN RAMOS LUCAS

Pregoeiro Oficial 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES 

PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente ao pregão eletrônico nº 00001/2019, que objetiva: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ZONA AZUL 
DIGITAL, POR MEIO DE SOLUÇÃO INTEGRADA PARA OPERAÇÃO, ATRAVÉS DE SOFTWARES 
E EQUIPAMENTOS PARA O GERENCIAMENTO, PAGAMENTO POR MEIO ELETRÔNICO, E 
FISCALIZAÇÃO DAS ATIVIDADES DE ESTACIONAMENTO EM VIAS PÚBLICAS, COM SUPORTE 
TÉCNICO, ATUALIZAÇÕES E TREINAMENTO, INCLUINDO TECNOLOGIAS OCR E POS, DO 
MUNICIPIO DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a:RIZZO PARKING AND MOBILITY S/A CNPJ 
24.940.805/0001-83, Valor R$ 289.000,00

Campina Grande - PB, 04 de dezembrode 2020
FELIX ARAUJO NETO

Diretor Superintendente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS 

RESULTADO FASE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2020

OBJETO: CONSTRUÇÃO DA PRAÇA NO DISTRITO DE BARREIRAS. LICITANTE DECLA-
RADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: F V DOS SANTOS EIRELI - Valor: 
R$ 69.324,10. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do 
Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua: Expedicionário Luís Tenório Leão, 699 - Centro 
- Caraúbas - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3307-1175. 
E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. 

Caraúbas - PB, 19 de novembro de 2020
SONILDO HOSTIO DA SILVA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS 

RESULTADO FASE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2020

OBJETO: REFORMA DA PRAÇA DA IGREJA. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respecti-
vo valor total da contratação: F V DOS SANTOS EIRELI - Valor: R$ 47.492,05. Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e 
suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Lici-
tação, Rua: Expedicionário Luís Tenório Leão, 699 - Centro - Caraúbas - PB, no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3307-1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. 

Caraúbas - PB, 19 de novembro de 2020
SONILDO HOSTIO DA SILVA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 

DE COLETA, TRANSPORTE E DESTINAÇÃO FINAL EM ATERRO SANITÁRIO LICENCIADO, DE 
RESÍDUOS SÓLIDOS URBANOS GERADOS NO MUNICÍPIO DE CARAÚBAS/PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00017/2020. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Caraúbas: 
06.00 SECRETARIA DE OBRAS PUBLICAS E 15.452.0030.2032 MANUTENÇAO DAS ATIVIDA-
DES DE LIMPEZA PUBLICA 001.000001 Recursos Ordinários 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 01/12/2021. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Caraubas e: CT Nº 61701/2020 - 01.12.20 - CONSTRUTORA FERREIRA 
EIRELI - R$ 255.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de equipamentos de informática para o Fundo de Saúde deste Município, 

destinados as equipes de Atenção Básica. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00001/2020. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Damião:06.00 FUNDO MUN. DE SAÚDE (SEC. 
DE SAÚDE) – 10.301.2009.1026–215000–07/10.302.2012.1033–2150000–07.ELEMENTO DE 
DESPESA:4.4.90.52–01 – EQUIPAMENTO E MATERIAL PERMANENTE. RECURSOS DO 
FUNDO NACIONAL DE SAÚDE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Damião e: CT Nº 00092/2020 - 03.11.20 - MULTIFORTE 
COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMÁTICA LTDA ME - R$ 14.900,00; CT Nº 00093/2020 
- 03.11.20 - A N Q GONCALVES JUNIOR EIRELI - R$ 6.015,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 00048/2019, em 11.09.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a empresa MOTIVA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 

EIRELI - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa para construção de campo de futebol na 

comunidade de Várzea Redonda. 
OBJETO DO ADITIVO: Do Valor 
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Terceiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00048/2019, em 11.09.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a empresa MOTIVA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 

EIRELI - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa para construção de campo de futebol na 

comunidade de Várzea Redonda. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializado com capacidade de realizar serviços médicos 

e procedimentos cirúrgicos, fica critério da empresa contratada disponibilizar espaço adequado 
conforme as normas sanitárias vigentes. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00048/2020. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Igaracy: 06.001 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE, 10 
301 1011 2016 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE SAÚDE – FUS, 092 3390.39 00 211 OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e: CT Nº 00099/2020 - 04.12.20 
- AZDL SERVICOS DE SAUDE LTDA - R$ 215.850,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

GABINETE DO PREFEITO
UNIDADE EXECUTIVA DO PROGRAMA JOÃO PESSOA SUSTENTÁVEL

AVISO DE FORMAÇÃO DA LISTA CURTA
 SBOF Nº 93001/2020 

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação do Progra-
ma “João Pessoa Sustentável”, instituída através do Decreto Municipal Nº 9.561/2020, de 05 de 
setembro de 2020, torna público, para conhecimento dos interessados, A FORMAÇÃO DA LISTA 
CURTA DE CONSULTORES referente à MANIFESTAÇÃO DE INTERESSE da Seleção Baseada 
em Orçamento Fixo – SBOF N° 93001/2020, que tem como objeto a “ELABORAÇÃO DO PROJETO 
DE CONSTRUÇÃO DOS CONJUNTOS HABITACIONAIS DO COMPLEXO BEIRA RIO - CBR, NO 
ÂMBITO DO PROGRAMA DE DESENVOLVIMENTO URBANO INTEGRADO E SUSTENTÁVEL 
DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA (PROGRAMA JOÃO PESSOA SUSTENTÁVEL), FINANCIADO 
COM RECURSOS DO CONTRATO DE EMPRÉSTIMO Nº 4444/OC-BR (BR-L 1421)”, estabelecida 
conforme Relatório de Formação de Lista Curta elaborado pela Comissão de Avaliação Técnica, 
em conformidade com os procedimentos estabelecidos nas Políticas para Seleção e Contratação 
de Consultores financiados pela Banco Interamericano de Desenvolvimento – BID (GN 2350-15), 
com amparo na Lei Federal nº 8.666/1993 e legislação correlata. Conforme estabelecem os Itens 
2.13 e 2.14 da GN-2350-15, serão remetidas às empresas que compõem a lista curta a Solicitação 
de Propostas (SDP), com Termo de Referência e Orçamento Estimativo, em prosseguimento ao 
certame de SBOF nº 93001/2020. As propostas técnicas e comerciais deverão ser apresentadas 
conforme estabelecido na Solicitação de Propostas (SDP), até o dia 23/01/2021. No dia 25/01/2021 
às 10:00h, será realizada a reunião de abertura das Propostas Técnicas por VIDEOCONFERÊN-
CIA, que será transmitida ao vivo através da Plataforma Youtube.com, e disponibilizada para 
acompanhamento dos interessados no Canal Oficial do Programa João Pessoa Sustentável, link: 
https://www.youtube.com/channel/UCX9_5CSCh1WZfYcPo3uzJRQ. Qualquer proposta entregue 
posteriormente à data estabelecida não será recebida. A  Solicitação de Propostas (SDP) e demais 
documentos relativos ao certame também estão disponíveis para as licitantes e demais interessados 
no Portal da Transparência do Município de João Pessoa, no link https://transparencia.joaopessoa.
pb.gov.br/#/licitacoes?id=4534. Qualquer informação referente ao certame será prestada através 
do link acima citado.

LISTA CURTA DE CONSULTORES:
CONSÓRCIO IDOM / BOLDARINI
CONSÓRCIO 7S34W E ATELIER URBANO
CONSÓRCIO COBRAPE / TRACTEBEL
GAU
ARQUITETO PEDRO TADDEI E ASSOCIADOS / JWURBANA / SETEC HIDROBRASILEIRA
CONSÓRCIO ENGECONSULT / COLMÉIA/ TECGEO

João Pessoa, 04 de dezembro de 2020.
Vandeivi Amâncio

Presidente da Comissão Especial de Licitação
Programa “João Pessoa Sustentável”

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

EXTRATO DE ADITIVO DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 33.004/2020/SEPLAN              
1º Termo Aditivo ao Contrato nº 14.007/2020/SEDES – Manutenção Corretiva, Reparação, 

Adaptação e Modernização de Instalações, Estruturas e Ambientes na Cozinha Comunitária do 
Taipa (Lote 01) em João Pessoa/PB. 

CONTRATANTE: Municipio de João Pessoa.
CONTRATADA: MOC Serviços de Construção Ltda.
OBJETO: É objeto do presente ADITIVO a Prorrogação de Prazo de Execução e Contratual.  

Prazo prorrogado por mais 03 (TRÊS) meses.
BASE LEGAL: Lei 8.666/93
SIGNATÁRIOS: Vitor Cavalcante de Sousa Valério/ Sachenka Bandeira da Hora /PMJP e Fran-

cisco Mário de Oliveira Cirilo/ MOC.
Data da Assinatura: 04 /12 /2020

João Pessoa, 04 de dezembro de 2020.
Vitor Cavalcante de Sousa Valério

Secretário de Desenvolvimento Social/PMJP
Sachenka Bandeira da Hora

Secretária de Infra Estrutura/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

EXTRATO DE ADITIVO DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 33.004/2020/SEPLAN              
1º Termo Aditivo ao Contrato nº 14.010/2020/SEDES – Manutenção Corretiva, Reparação, 

Adaptação e Modernização de Instalações, Estruturas e Ambientes na Cozinha Comunitária do 
Timbó (Lote 04) em João Pessoa/PB. 

CONTRATANTE: Município de João Pessoa.
CONTRATADA: MOC Serviços de Construção Ltda.
OBJETO: É objeto do presente ADITIVO a Prorrogação de Prazo de Execução e Contratual.  

Prazo prorrogado por mais 03 (TRÊS) meses.
BASE LEGAL: Lei 8.666/93
SIGNATÁRIOS: Vitor Cavalcante de Sousa Valério/ Sachenka Bandeira da Hora /PMJP e Fran-

cisco Mário de Oliveira Cirilo/ MOC.
Data da Assinatura: 04 /12 /2020

João Pessoa, 04 de dezembro de 2020.
Vitor Cavalcante de Sousa Valério

Secretário de Desenvolvimento Social/PMJP
Sachenka Bandeira da Hora

Secretária de Infra Estrutura/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

EXTRATO DE ADITIVO DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 33.004/2020/SEPLAN              
1º Termo Aditivo ao Contrato nº 14.008/2020/SEDES – Manutenção Corretiva, Reparação, 

Adaptação e Modernização de Instalações, Estruturas e Ambientes na Cozinha Comunitária do 
Bela Vista (Lote 02) em João Pessoa/PB. 

CONTRATANTE: Municipio de João Pessoa.
CONTRATADA: MOC Serviços de Construção Ltda.
OBJETO: É objeto do presente ADITIVO a Prorrogação de Prazo de Execução e Contratual.  

Prazo prorrogado por mais 03 (TRÊS) meses.
BASE LEGAL: Lei 8.666/93
SIGNATÁRIOS: Vitor Cavalcante de Sousa Valério/ Sachenka Bandeira da Hora /PMJP e Fran-

cisco Mário de Oliveira Cirilo/ MOC.
Data da Assinatura: 04 /12 /2020

João Pessoa, 04 de dezembro de 2020.
Vitor Cavalcante de Sousa Valério

Secretário de Desenvolvimento Social/PMJP
Sachenka Bandeira da Hora

Secretária de Infra Estrutura/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
##TEX A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro 

Oficial, torna público, para conhecimento dos interessados, que a licitação, na modalidade Pregão 
Eletrônico SRP de nº 09069/2020, realizada no dia 04 de dezembro, às 10h00, que teve como 
objeto registro de preços para eventual aquisição de hipoclorito de sódio concentrado entre 8,5% 
a 12%, foi declarada FRACASSADA, nos termos da Ata da Sessão Pública constante do processo 
administrativo sob o nº 2020/084398.

 João Pessoa, 04 de dezembro de 2020.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS INJETÁVEIS PARA SUPRIR A NECESSIDADE 
DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE MULUNGU-PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Adesão a Registro de Preço nº AD004/2020 - Ata de Registro de Preços nº 003/2020, decorrente 
do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 003/2020, realizado pela PREFEITURA 
MUNICIPAL DE MASSARANDUBA-PB. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Mulungu: 
20.600 SECRETARIA DE SAÚDE - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - FMS - 10 303 2005 2027 
MANUTENÇÃO DA ASSITÊNCIA FARMACÊUTICA BÁSICA - 10 302 2020 2029 MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DOS SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE - 3390.30 99 214 MATERIAL DE 
CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Mulungu e: CT Nº 0105/2020 - 19.11.2020 - ENDOMED COM. E REP. DE 
MEDICAMENTOS LTDA – CNPJ: 70.104.344/0001-26 – VALOR CONTRATADO: R$ 109.470,75, 
(cento e nove mil e quatrocentos e setenta reais e setenta e cinco centavos).

MELQUÍADES JOÃO DO NASCIMENTO SILVA 
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS PARA ATENÇÃO BÁSICA PARA SUPRIR A 
NECESSIDADE DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE MULUNGU-PB. FUN-
DAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD005/2020 - Ata de Registro de Preços nº 
006/2020, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 006/2020, realizado 
pela PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA-PB. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Mulungu: 20.600 SECRETARIA DE SAÚDE - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - FMS 
- 10 303 2005 2027 MANUTENÇÃO DA ASSITÊNCIA FARMACÊUTICA BÁSICA - 10 302 2020 
2029 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DOS SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE - 3390.30 99 
214 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Mulungu e: CT Nº 0106/2020 - 19.11.2020 - ENDOMED 
COM. E REP. DE MEDICAMENTOS LTDA – CNPJ: 70.104.344/0001-26 – VALOR CONTRATADO: 
R$ 195.011,00, (cento e noventa e cinco mil e onze reais).

MELQUÍADES JOÃO DO NASCIMENTO SILVA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO DO CREDENCIAMENTO
CREDENCIAMENTO Nº 002/2020 

OBJETO: Credenciamento de pessoa jurídica ou física para contratação de MÉDICOS ESPECIA-
LISTAS para REALIZAÇÃO DE EXAMES E PROCEDIMENTOS, visando a prestação de serviços 
junto as unidades de saúde vinculadas a Secretaria Municipal de Saúde para atendimento aos 
usuários do Sistema Único de Saúde, SUS. 

Tendo em vista o cumprimento das exigências editalícias por parte do credenciado que abaixo 
subscrevem, homologo o presente procedimento nos termos do Edital de Credenciamento nº 
002/2020. 

E por estarem assim justas e acordadas, as partes firmam o presente Termo na data abaixo 
indicada, em 01 (uma) via. 

CREDENCIADOS ESPECIALIDADE
LABORATORIO DE ANALISES CLINICA R & L LTDA - CNPJ: 
24.497.059/0001-03 UROLOGIA

HUMBERTO FABIO SANTOS MARQUES FILHO - CPF: 063.796.614-76 NEUROLOGIA

Mari-PB, 04 de dezembro de 2020
Antônio Gomes da Silva 

Prefeito

Prefeitura Municipal de Pedra Branca - PB
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRONICO 001/2020
Contratante: Prefeitura municipal de Pedra Branca
Contratada: J E R COMERCIAL EIRELI CNPJ Nº 08.191.380/0001-09
Objeto: Contratação de pessoa jurídica para fornecimento de equipamentos e materiais permanen-

tes no âmbito da atenção básica  destinados às Unidades Básica de Saúde ,  Ana Teotônio de Sousa 
e Antônio de Sousa Sobrinho Laboratório, Fisioterapia do município de Pedra Branca/PB, utilização 
de saúdo remanescente conforme aprovação em concelho municipal de saúde das Proposta nº 
12051.399000/1150-01, Proposta nº 08889.826000/1120-01 e Proposta nº 12051.399000/1130-03.

Valor Global: R$ 5.733,00 (cinco mil setecentos e trinta e três reais),
Pedra Branca-PB, 25 de novembro de 2020.

Allan Feliphe Bastos de Sousa
Prefeito 

Prefeitura Municipal de Pedra Branca - PB
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRONICO 001/2020
Contratante: Prefeitura municipal de Pedra Branca
Contratada: Betaniamed Comercial Eireli - EPP, CNPJ sob o nº 09.560.267/0001-08 
Objeto: Contratação de pessoa jurídica para fornecimento de equipamentos e materiais perma-

nentes no âmbito da atenção básica  destinados às Unidades Básica de Saúde ,  Ana Teotônio de 
Sousa e Antônio de Sousa Sobrinho Laboratório, Fisioterapia do município de Pedra Branca/PB, uti-
lização de saúdo remanescente conforme aprovação em concelho municipal de saúde das Proposta 
nº 12051.399000/1150-01, Proposta nº 08889.826000/1120-01 e Proposta nº 12051.399000/1130-03.

Valor Global: R$ 7.610,00 (sete mil seiscentos e dês reais),
Pedra Branca-PB, 25 de novembro de 2020.

Allan Feliphe Bastos de Sousa
Prefeito 

Prefeitura Municipal de Pedra Branca - PB
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRONICO 001/2020
Contratante: Prefeitura municipal de Pedra Branca
Contratada: NORDESTE MEDICAL, REPRESENTACAO, IMPORTACAO E EXPORTACA CNPJ 

Nº 20.782.880/0001-02
Objeto: Contratação de pessoa jurídica para fornecimento de equipamentos e materiais perma-

nentes no âmbito da atenção básica  destinados às Unidades Básica de Saúde ,  Ana Teotônio de 
Sousa e Antônio de Sousa Sobrinho Laboratório, Fisioterapia do município de Pedra Branca/PB, uti-
lização de saúdo remanescente conforme aprovação em concelho municipal de saúde das Proposta 
nº 12051.399000/1150-01, Proposta nº 08889.826000/1120-01 e Proposta nº 12051.399000/1130-03.

Valor Global: R$ 24.700,00 (vinte e quatro mil e setecentos reais),  
Pedra Branca-PB, 25 de novembro de 2020.

Allan Feliphe Bastos de Sousa
Prefeito 

Prefeitura Municipal de Pedra Branca - PB
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRONICO 001/2020
Contratante: Prefeitura municipal de Pedra Branca
Contratada: VC COMERCIO EIRELI CNPJ: 31.472.148/0001-52
Objeto: Contratação de pessoa jurídica para fornecimento de equipamentos e materiais perma-

nentes no âmbito da atenção básica  destinados às Unidades Básica de Saúde ,  Ana Teotônio de 
Sousa e Antônio de Sousa Sobrinho Laboratório, Fisioterapia do município de Pedra Branca/PB, uti-
lização de saúdo remanescente conforme aprovação em concelho municipal de saúde das Proposta 
nº 12051.399000/1150-01, Proposta nº 08889.826000/1120-01 e Proposta nº 12051.399000/1130-03.

Valor Global: R$ 3.510,00 (três mil quinhentos e dês reais),
Pedra Branca-PB, 25 de novembro de 2020

Allan Feliphe Bastos de Sousa
Prefeito 

 PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS - PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2020
A Prefeitura Municipal de São José de Piranhas-PB, torna público que fará realizar através do 

Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, Licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
às 09hs00min, dia 17 de Dezembrode 2020. Objeto:Locação de 04 (quatro) tratores de pneus, aco-
plados com grades aradoras, destinados a atender as necessidades da Secretaria de Agricultura da 
Prefeitura Municipal de São José de Piranhas-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fun-
damento legal: Leis Federais: Nº 8.666/93 e Nº 10.520/02; Decreto Municipal Nº 008/09. Local: Sala 
da CPL, prédio onde funciona a Prefeitura Municipal de São José de Piranhas-PB, Rua Inácio Lira, 
Nº 363, Centro, São José de Piranhas – PB. Os interessados poderão retirar o edital e anexos pelos 
meios virtuais disponíveis: E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com e no site: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Piranhas - PB, 04 de Dezembro de 2020.
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro Oficial

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2020
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB, às 09:00 horas do dia 17 de  
dezembro de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa especializada para serviços de instalação de aparelhos de ar condicionado, tipo split 
com mão de obra e materiais necessários à instalação para o município de São José de Espinha-
ras/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 04 de Dezembro de 2020
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI 

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2020

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Governador Ronaldo Cunha Lima, SN - Centro - São José do Sabugí - PB, às 08:00 horas do dia 
23 de Dezembro de 2020, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DESTINADA A CONSTRUÇÃO DE UMA PASSAGEM MOLHADA 
NA COMUNIDADE BREJINHO E PAVIMENTAÇÃO NA COMUNIDADE RIACHO DA SERRA, EM 
VIA LOCALIZADA NA ZONA RURAL, NO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DO SABUGÍ – PB, EM CON-
FORMIDADE CO O PROJETO BÁSICO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34671028. E-mail: prefeitura@saojosedosabugi.
pb.gov.br. Edital: www.saojosedosabugi.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

São José do Sabugí - PB, 04 de Dezembro de 2020
ALIXANDRE ASSIS RAMOS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
Pregão Presencial SRP Nº 90/2020

A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 17 de 
Dezembro de 2020, ás 09:00 horas, na sala de reuniões na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, 
Situada a Rua Coronel José Gomes de Sá, nº. 27-, Centro – Sousa-PB, procedimento licitatório na 
modalidade Pregão Presencial, objeto:Aquisição de medicamentos diversos, não padronizados, 
com fornecimento parcelado, de acordo com a tabela da ABC Farma, destinados as necessidades 
da secretaria de Saúde de Sousa PB,conforme especificações constantes no Termo de Referência 
no Anexo I deste Edital, os quais são partes integrantes do mesmo, que encontra-se disponível na 
sala da CPL no horário de expediente das 08:00 ás 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço 
supracitado ou pelo portal da transparência em www.sousa.pb.gov.br.

Sousa PB, 04 de Dezembro de 2020.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Eletrônico nº 089/2020
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado o procedi-

mento licitatório na modalidade Pregão, na forma Eletrônica, do tipo Menor Preço por item. Objeto: 
AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE CONSUMO BÁSICO PARA O RAIO X, para atender as necessi-
dades da UPA e de todas as demandas de PSF e Policlínica, conforme Edital e anexos. Abertura 
das propostas: dia 16 de dezembro de 2020 às 09h00(horário de Brasília), através do site www.
portaldecompraspublicas.com.br. Os interessados poderão obter o texto integral do edital através 
dos endereços eletrônicos www.tce.pb.gov.bre www.sousa.pb.gov.br(1.Transparência, 2.Sousa 
Transparente, 3.Licitações, Editais e Documentos de Licitação, 4.Pregão) ou ainda retirar sua cópia 
no horário de expediente das 08h00 às 12h00, em todos os dias úteis, no endereço supracitado, 
mediante pagamento de boleto emitido pelo Setor de Tributos do Município.Obs: Os licitantes 
dobrem a atenção na hora de cotar os preços no sistema.

Sousa, 03 de dezembrode 2020.
ALYNE SANTOS DE PAULA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Eletrônico nº 086/2020
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 16 de 

dezembro de 2020 às 08:30, na sala do Setor de Licitação da Prefeitura de Sousa, situada à Rua 
Coronel José Gomes de Sá, nº 27, 1º andar, Centro, Sousa–PB, procedimento licitatório na modali-
dade Pregão eletrônico, do tipo Menor Preço. Objeto: Aquisição de fitas reagentes para verificação 
de glicemia no sangue capilar, que irá promover o atendimento a pacientes diabéticos bem como 
atender as necessidades de postos de saúde - ESF`s, UPA, SAMU e demais unidades pertencentes 
à Secretaria de Saúde do município de Sousa/PB, discriminados e quantificados nos anexos do 
edital. Os interessados poderão obter o texto integral do edital através dos endereços eletrônicos 
www.tce.pb.gov.br ewww.sousa.pb.gov.br (1.Transparência, 2.Sousa Transparente, 3.Licitações, 
Editais e Documentos de Licitação, 4.Pregão) ou ainda retirar sua cópia no horário de expediente 
das 08h00 às 12h00, em todos os dias úteis, no endereço supracitado, mediante pagamento de 
boleto emitido pelo Setor de Tributos do Município.Obs: Os licitantes dobrem a atenção na hora 
de cotar os preços no sistema.

Sousa, 03 de dezembro de 2020.
ALYNE SANTOS DE PAULA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão eletrônico nº 085/2020
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 16 de 

DEZEMBRO de 2020 às 09h30, na sala do Setor de Licitação da Prefeitura de Sousa, situada à 
Rua Coronel José Gomes de Sá, nº 27, 1º andar, Centro, Sousa–PB, procedimento licitatório na 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço. Objeto: Aquisição de oxigênio medicinal para 
atender as necessidades da UPA, SAMU e pacientes e em estado terminal a cargo da Secretaria 
Municipal de Saúde de Sousa-PB, discriminados e quantificados em edital. Os interessados po-
derão acessar a cópia do edital no Portal da Transparência, através do sítio www.sousa.pb.gov.
br (1.Transparência, 2.Sousa Transparência, 3.Licitações, Editais e Documentos de Licitação, 
4.Pregão); No site do tribunal de contas, www.tce.pb.gov.br, ou ainda retirar sua cópia no horário 
de expediente das 08h00 às 12h00, em todos os dias úteis, no endereço supracitado, mediante 
pagamento de boleto emitido pelo Setor de Tributos do Município.

Sousa, 03 de dezembro de 2020.
ALYNE SANTOS DE PAULA

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DO UMBUZEIRO 

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2020

OBJETO: Contratação de empresa especializada para execução da Obra de Reforma e Ampliação 
do Centro Público de Convivência no Município de São Sebastião do Umbuzeiro– PB, conforme 
Projeto Básico de Engenharia. LICITANTES HABILITADOS: DIAS CONSTRUCOES LTDA; E L F 
TEIXEIRA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELLI; ESTRUTURAL SERVICOS DE CONSTRUCAO 
CIVIL E LOCACOES EIRELI. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos 
nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não 
havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços 
será realizada no dia 14/12/2020, às 10:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Frei Fernando, 
S/N - Centro - São Sebastião do Umbuzeiro - PB, no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (083) 33041222. E-mail: licitacao@ssdoumbuzeiro.pb.gov.br. 

São Sebastião do Umbuzeiro - PB, 04 de Dezembro de 2020
LEANDRO AUGUSTO ALVES SILVA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00030/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 11 de Dezembro de 
2020, por meio do site www.comprasgovernamentais.gov.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, 
do tipo menor preço, para: Aquisição de aparelho de análise hematológico automático. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 5.450/05; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas; e ainda, especialmente, 
a Lei Federal nº 13.979/20, alterada. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353–2274. E-mail: cplsume@gmail.com. Edital: 
www.sume.pb.gov.br; www.comprasgovernamentais.gov.br. 

Sumé - PB, 04 de Dezembro de 2020
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 5 de dezembro de 2020  17
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